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Это был первый официальный визит 
германского лидера в истории двусто-
ронних отношений, что само по себе 
весьма примечательный факт, свиде-
тельствующий о том, что Азербайд-
жан действительно стал связующим 
звеном как между Севером и Югом, 
так и между Западом и Востоком.

Стороны не оставили без внимания 
развитие гуманитарных связей, в том чис-
ле образования и науки. Было особо отме-
чено, что немецкая община долгие годы 
живет в Азербайджане в условиях мира и 
спокойствия, подчеркнуто большое вни-
мание, оказываемое ей на государствен-
ном уровне.

АЗЕРБАЙДЖАН 
ТРЕБУЕТ ГАРАНТИЙ

Планета отметила 
Всемирный день рас-
пространения инфор-
мации о проблемах 
аутизма. Он призван 
обратить внимание 
на трудности людей с 
этим недугом и способ-
ствовать повышению 
уровня их жизни.

Материнское молоко 
– лучший вариант для 
младенцев, однако 
оно по тем или иным 
причинам может отсут-
ствовать. И тогда при-
ходится переходить на 
детские смеси, но это 
серьезно бьет по се-
мейному бюджету. 

Натали Пронина – ле-
гендарная азербайд-
жанская пловчиха, 
вошедшая в историю 
страны как первая 
спортсменка, успешно 
выступившая и на 
Олимпийских играх, и 
на Паралимпиаде. Как 
сложилась ее жизнь? 

ЕЩЕ ОДИН ШАГ 
К ИНКЛЮЗИВНОМУ 
ОБЩЕСТВУ

КОГДА 
МОЛОКА 
НЕ ХВАТАЕТ...

ЛЕГЕНДА 
ПРОДОЛЖАЕТ 
ВДОХНОВЛЯТЬ
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Золото обновляет исто-
рические рекорды из-
за всплеска глобаль-
ной экономической 
неопределенности. 
Цены на драгметалл 
в республике растут 
вслед за мировыми, 
повышая прайс на 
ювелирные изделия.

Азербайджанские 
пользователи вступа-
ют в эру скоростного 
интернета с высокими 
показателями каче-
ства и доступности 
сети. Скорость его 
в республике за три 
года выросла 
втрое. 

В Музее гражданской 
авиации Азербайджа-
на более 11 тысяч экс-
понатов. Каждый год 
с большим интересом 
с ними знакомятся 
тысячи посетителей. 
Только в 2024 году в 
МГАА побывало свыше 
трех тысяч человек.

ЗОЛОТО: 
РАСТУТ ЦЕНЫ,
РАСТЕТ ЭКСПОРТ

НОВАЯ ЭРА 
НАШЕГО
ИНТЕРНЕТА

В МУЗЕЕ 
ГРАЖДАНСКОЙ 
АВИАЦИИ
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Сегодня энергетическая безопасность как никогда ранее является 
неотъемлемой частью национальной безопасности, безопасности 

стран. Сегодня можно также говорить о промышленной безопасности.

Об этом сказал Президент 
Ильхам Алиев в своем выступле-
нии на 11-м министерском заседа-
нии в рамках Консультативного 
совета по Южному газовому 
коридору и 3-м министерском за-
седании в рамках Консультатив-
ного совета по зеленой энергии, 
которые стартовали 4 апреля.

Президент подчеркнул, что наша 
страна работает над созданием 
газораспределительной сети в 
некоторых европейских государ-
ствах с целью увеличить геогра-
фию наших поставок. В других 
странах эту сеть необходимо рас-
ширить. А для этого нужны сред-
ства, и немалые.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА

ВОПРОСЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ
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ОСНОВНОЙ МЕССЕДЖ ШТАЙНМАЙЕРА В БАКУ

В МЕЖДУНАРОДНЫХ ПРОЕКТАХ АЗЕРБАЙДЖАНУ ОТВОДИТСЯ КЛЮЧЕВАЯ РОЛЬ

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ ГОРИЗОНТЫ
4 апреля в Баку начали ра-
боту 11-е министерское за-
седание в рамках Консуль-
тативного совета Южного 
газового коридора и 3-е 
министерское заседание в 
рамках Консультативного 
совета по зеленой энергии.

Традиционно эти меропри-
ятия приковывают к себе 
значительное внимание 
мировой общественности, 
поскольку они определяют 
пути решения актуальных 
проблем и задачи на пред-
стоящий период.
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Президент Германии 
Франк-Вальтер 

Штайнмайер побы-
вал с официальным 

двухдневным ви-
зитом в Азер-
байджанской 

Республике.



Это был первый офици-
альный визит герман-
ского лидера в истории 
двусторонних отноше-
ний, что само по себе 
весьма примечательный 
факт, свидетельствую-
щий о том, что Азербайд-
жан действительно стал 
связующим звеном как 
между Севером и Югом, 
так и между Западом и 
Востоком.
Так чем же ознаменовал-
ся визит Штайнмайера 
в Баку? На встрече были 
обсуждены проект Сред-
него коридора и роль 
Азербайджана в нем, а 
также значение этого 
коридора для Европы, и 
Германии – в частности. 
Были также обсуждены 
вопросы сотрудничества 
между нашими странами 
в энергетической сфере, 
затронуто взаимодей-
ствие в области зеленой 
энергетики, подчеркну-
то, что конференция 
COP29 в Азербайджане 
была организована на 

высоком уровне и в ходе 
этого мероприятия до-
стигнуты важные резуль-
таты по климатической 
повестке дня.
Стороны не оставили без 
внимания и развитие 
гуманитарных связей, в 
том числе образования 
и науки. Было особо 
отмечено, что немецкая 
община долгие годы 
живет в Азербайджане 
в условиях мира и спо-
койствия, подчеркнуто 
большое внимание, ока-
зываемое ей на государ-
ственном уровне.

НОВЫЙ 
ПОЗИТИВНЫЙ 
ИМПУЛЬС
И все же во 
главе угла 
стояло даль-
нейшее 
развитие 
германо-
азербайд-
жанских от-
ношений. 
Именно 
об этом 
шла речь 

в ходе встречи президен-
тов один на один и на 
переговорах с участием 
делегаций. Неслучайно 
глава Азербайджанско-
го государства Ильхам 
Алиев в своем заявлении 
для прессы выразил уве-
ренность, что этот визит 
придаст новый позитив-
ный импульс двусторон-
ним отношениям. 
Отметив успехи взаимо-
действия в экономиче-
ской сфере, поскольку 
в январе-феврале наш 
товарооборот почти 
утроился, Президент 
Азербайджана под-

черкнул, что 
основной причи-
ной этого стало 

увеличение 
объемов 
экспорта 
сырой 

нефти из Азербайджана 
в Германию. И предло-
жил предпринять более 
активные шаги по ди-
версификации нашего 
товарооборота. «Особен-
но в сфере возобновляе-
мой энергии, где немец-
кие компании обладают 
огромным опытом, и 
у Азербайджана также 
есть очень большая 
программа и планы», 
– сказал глава нашего 
государства, подчер-
кнув, что Азербайджан 
намерен к 2030 году 
за счет иностранных 

инвестиций довести 
производственную 
мощность возоб-

новляемых 
источников 

энергии до 
6 гигаватт, 
что вполне 
реально. 
К тому 
же часть 
этого объ-
ема будет 
экспорти-
роваться в 

Европу. 
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Президент Германии Франк-Вальтер Штайнмайер 1 апреля прибыл с 
официальным двухдневным визитом в Азербайджанскую Республику.

АЗЕРБАЙДЖАН СЫГРАЛ БОЛЬШУЮ РОЛЬ, КОГДА ПОСТАВКИ РОССИЙСКОГО ГАЗА В ГЕРМАНИЮ БЫЛИ ПРЕРВАНЫ

ОСНОВНОЙ МЕССЕДЖ ОСНОВНОЙ МЕССЕДЖ 
ШТАЙНМАЙЕРА В БАКУШТАЙНМАЙЕРА В БАКУ
ОСНОВНОЙ МЕССЕДЖ ОСНОВНОЙ МЕССЕДЖ 
ШТАЙНМАЙЕРА В БАКУШТАЙНМАЙЕРА В БАКУ

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

На встрече Ильхама Алиева с 
Франком-Вальтером Штайн-
майером состоялся искренний 
обмен мнениями. Это в своих 
заявлениях для прессы отмети-
ли оба президента. Президент 
Азербайджана рассказал, что 
наша страна на протяжении 
30 лет страдала от армянской 
оккупации, наш народ под-
вергся этнической чистке, 
один миллион азербайджанцев 
остались без крова и около 20% 
наших земель было оккупиро-
вано. Однако международные 
организации не предприняли 
серьезных шагов, не ввели санк-
ций против агрессора. 
Президент Штайнмайер выра-
зил удовлетворение тем, что смог 
открыто говорить с Президентом 

Ильхамом Алиевым как на темы, 
по которым у сторон общее мне-
ние, так и по которым позиции 
расходятся. То есть обе стороны 
могли открыто говорить друг 
с другом и вести искренние про-
должительные беседы. 
В результате стороны пришли 
к заключению, что их объе-
диняет заинтересованность в 
сохранении международного 
права, в развитии мира на ре-
гулируемых основах, поскольку 

никто не хочет оставить буду-
щим поколениям беспорядоч-
ный мир.
Вместе с тем, как заявил 
Штайнмайер, Азербайджан 
сыграл большую роль для Гер-
мании в 2022 году, когда по-
ставки российского газа были 
прерваны. Тогда, напомним, 
Азербайджан взял на себя боль-
шую ответственность по обеспе-
чению безопасности Европы и 
с честью выполнил все постав-
ленные задачи.
Были обсуждены и другие меж-
дународные вопросы, в том чис-
ле напряженность в отношениях 
между Америкой и Европейским 
Союзом, между Россией и Запа-
дом, поскольку это в совокупно-
сти влияет на весь мир.

Искренний обмен мнениями

Говоря об истории отно-
шений между нашими 
странами, Президент 
Германии напомнил, как 
в Азербайджане посели-
лись и создали традиции 
виноделия швабские кре-
стьяне, которые участво-
вали в развитии сель-
ского хозяйства нашей 
страны. Они также сы-
грали значительную роль 
в индустриализации.
«Германские организа-
ции и крупные компании 
принимали участие в 
развитии промышлен-
ности, добыче меди и 
создании электросети. 
В Азербайджане про-
живало много немцев. 
Я вспоминаю об этом, 
потому что важно знать 
долгую историю наших 
отношений и то, что эти 
отношения между Герма-
нией и Азербайджаном 
существуют уже давно», 
– констатировал Штайн-
майер, выразив удовлет-
ворение тем, что и теперь 
в Азербайджане есть 
большой интерес к не-
мецкому языку и образо-
ванию в Германии. Ну а 
поскольку азербайджан-
ская молодежь прояв-
ляет большой интерес к 
получению образования 
в Германии, то он пред-
ложил расширять связи 
именно в сфере научного 
сотрудничества.
Штайнмайер в своем 
выступлении для прессы 
подчеркнул, что Азер-
байджан развивается и 

становится значимым 
пространством, через 
которое проходят важ-
ные торговые пути, этот 
фактор в свою очередь 
может стать основой для 
объединения мира. Ведь 
Азербайджан играет роль 
в торговых отношениях 
Германии не только с 
Центральной Азией, но 
и с Дальним Востоком, 
включая Юго-Западную 
Азию и Китай. При этом 
он отметил значение 
Среднего коридора, кото-
рый важен и для эконо-
мики Германии.
Что же касается основ-
ного месседжа главы 
германского государства, 
с которым он прибыл 
в Баку, то отвечая на 
вопрос журналистов, 
он сказал, что уважает 
усилия, которые приве-
ли к разработке текста 
мирного соглашения 
между Азербайджаном 
и Арменией. «Надеюсь, 
что и по тем условиям в 
дополнение к этому до-
говору, о которых  сказал 
Президент Алиев, будет 
достигнуто соглашение. 
Считаю, что они не долж-
ны стать препятствием на 
пути достижения проч-
ного мира между Азер-
байджаном и Арменией. 
Повторяю, что есть суще-
ственная решимость, на-
ступил важный момент, и 
было бы безответственно 
потерять его ритм», – 
сказал Штайнмайер, под-
держав нашу страну.

Здесь некогда поселились 
швабские крестьяне
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Об этом сказал Прези-
дент Ильхам Алиев в 
своем выступлении на 
11-м министерском засе-
дании в рамках Консуль-
тативного совета по Юж-
ному газовому коридору 
и 3-м министерском 
заседании в рамках Кон-
сультативного совета по 
зеленой энергии, кото-
рый стартовал 4 апреля 
во дворце «Гюлистан» 
в Баку. 
В своей речи глава госу-
дарства отметил, что для 
развития промышленно-
сти на сегодняшний день 
однозначно необходимы 
энергоресурсы, продук-
ция нефтяной химии, 
удобрения. Азербайд-
жан как раз является 
производителем и экс-
портером сырой нефти, 
природного газа, нефте-
продуктов и удобрений.
В наши дни трудно пред-
ставить развитие эконо-
мики без использования 
полезных ископаемых. 
Об этом неоднократно с 
самых высоких трибун 
заявлял глава Азербайд-
жанского государства, 
напоминая мировому 
сообществу о том, 
что Азербайджан постав-
ляет природный газ 
в 12 стран, 10 из которых 
являются европейскими, 
а 8 – членами Евро-
союза.

ВОЗОБНОВИТЬ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ
Президент подчеркнул, 
что наша страна ра-
ботает над созданием 
газораспределительной 
сети в некоторых евро-
пейских государствах с 
целью расширить гео-
графию наших поставок. 
В других странах эту сеть 
необходимо расширить. 
А для этого нужны сред-
ства, и немалые.
Учитывая, что Южный 
газовый коридор работа-
ет на полную мощность, 
а Южно-Кавказский 
трубопровод, TANAP и 
TAP являются тремя не-
отъемлемыми частями 
этого коридора, глава 
государства заявил, 
что «международные 
финансовые институты, 
те институты, которые 
приняли решение прио-
становить финансирова-
ние проектов, связанных 
непосредственно с по-
лезными ископаемыми, 
возможно, должны пре-
кратить эту политику».
Категоричность высту-
пления главы нашего 
государства обуслов-
лена иждивенческим 

настроем некоторых 
финансовых институтов, 
действующих по прин-
ципу «вы постройте, а 
мы посмотрим».
А ведь месторождения 
«Азери-Чираг-Гюне-
шли», «Абшерон» и 
«Шахдениз» вносят не-
оспоримый вклад в энер-
гетическую безопасность 
многих стран. Поэтому 
такое отношение вышеу-
помянутых институтов к 
финансированию проек-
тов, связанных непосред-
ственно с полезными 
ископаемыми, настора-
живает Азербайджан и 
порождает недоверие.
«Через несколько лет 
будут разрабатываться 
и многие другие нефте-
газовые месторожде-
ния, по которым уже 
подписаны контракты 
и реализуется рабочая 
программа. Прокладка 
трубопроводов, нефте-
проводов Баку-Тбили-
си-Джейхан, Баку-Супса, 
а также Южно-Кавказ-
ского газопровода – это 
результат совместной 
работы всех участни-
ков», – подчеркнул гла-
ва государства.

Сегодня энергетическая безопасность как никогда 
ранее является неотъемлемой частью национальной 
безопасности, безопасности стран. Сегодня можно 
также говорить о промышленной безопасности.

ТРУДНО ПРЕДСТАВИТЬ РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИКИ БЕЗ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ПОЛЕЗНЫХ ИСКОПАЕМЫХ 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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АЗЕРБАЙДЖАН АЗЕРБАЙДЖАН 
ТРЕБУЕТ ГАРАНТИЙТРЕБУЕТ ГАРАНТИЙ

АЗЕРБАЙДЖАН АЗЕРБАЙДЖАН 
ТРЕБУЕТ ГАРАНТИЙТРЕБУЕТ ГАРАНТИЙ

Фактически Пре-
зидент Ильхам 
Алиев потребовал 
гарантии того, что 
наш природный газ 
будет востребован 
в Европе. То есть 
нам нужно быть 
уверенными, что на 
европейском рынке 
в течение несколь-
ких лет еще будет 
потребность в этом. 
«Если у нас не бу-
дет такой гарантии, 
то ни инвесторы, 
ни страны не бу-
дут вкладывать 
деньги. Таким об-
разом, возникнет 
огромный дефицит 
природного газа. 
А наши запасы 
известны. Мы 
ожидаем начала 
добычи на новых 
месторождениях», 
– аргументировал 
глава государства.
Спрогнозировал он 
и возрастание роли 
Азербайджана в 
партнерстве в сфере 
энергобезопасно-

сти, подтвердив 
это сообщением 
о подписанных с 
инвесторами кон-
трактах. А касаются 
они солнечных и 
ветровых электро-
станций, которые к 
2030 году обеспечат 
6 ГВт электроэнер-
гии. В результате 
можно будет сэко-
номить огромный 
объем природного 
газа, который в 
настоящее время 
используется для 
внутренних нужд.
Если же к этому 
добавить тот факт, 
что Азербайджан 
наращивает свой 
гидроэнергетиче-
ский потенциал за 
счет собственных 
инвестиций, особен-
но в освобожден-
ных от армянской 
оккупации Восточ-
но-Зангезурском и 
Карабахском регио-
нах, то вырисовыва-
ются весьма радуж-
ные перспективы. 

Мы должны 
быть уверены

Наше сотрудничество с 
Азербайджаном в рамках 
Южного газового коридо-
ра играет важную роль в 
диверсификации поставок 
газа и снижении зави-
симости от российского 
газа, заявил в своей речи 
на заседании комиссар ЕС 
по вопросам энергетики и 
жилищного хозяйства Дан 
Йоргенсен. Он выразил 
надежду, что поступаю-

щий по трубопроводу газ 
из Азербайджана сыграет 
значительную роль в про-
цессе перехода Евросоюза к 
чистому нулю в ближайшие 
годы. «По этой причине 
мы хотим нарастить наше 
сотрудничество в торговой 
сфере. В то же время на-
шими основными целями 
является контроль за опе-
рациями этого коридора, 
проведение работ по совер-

шенствованию в газовом 
секторе, укрепление энер-
гетической безопасности и 
развитие электросети», – 
сказал Дан Йоргенсен, от-
метив, что их деятельность 
не ограничивается лишь 
управлением кризисами, 
ибо необходимо определить 
стратегические пути на бу-
дущее. При этом развитие 
зеленого энергокоридора 
между Южным Кавказом и 

Европейским Союзом Йор-
генсен считает одним из 
приоритетов ЕС. 
Отметим, что в этой связи 
имеются различные идеи, 
технологии и маршруты. 
А главная задача сейчас – 
объединить эти много-
обещающие идеи и обеспе-
чить эффективное функци-
онирование зеленого энер-
гетического коридора. Дело 
за финансированием. 

Главная задача – объединить идеи

SOCAR, 
Türk Petrolları,
BOTAŞ – партнеры
4 апреля Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев принял министра энер-
гетики и природных ресурсов Турец-
кой Республики Алпарслана Байракта-
ра, участвующего в 11-м министерском 
заседании в рамках Консультативного 
совета Южного газового коридора и 
3-м министерском заседании в рамках 
Консультативного совета по зеленой 
энергетике.
В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями по вопросам расшире-
ния связей между Азербайджаном и 
Турцией в энергетическом секторе, 
в том числе сотрудничества в сферах 
углеводородов и электроэнергии. От-
мечены большие возможности для его 
дальнейшего развития. Было поло-
жительно расценено сотрудничество 
между SOCAR, Türk Petrolları и BOTAŞ, 
обсужден вопрос реализации этого 
взаимодействия в будущем в Азер-
байджане, Турции и других странах. 
Затронули и вопрос экспорта электро-
энергии, в этой связи подчеркнуто, 
что SOCAR уже осуществляет продажи 
в Турцию. 

Европейский 
рынок – 
основной
Успешное проведение энергетиче-
ского диалога между Азербайджаном 
и Евроcоюзом было отмечено на 
встрече Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева и комис-
сара ЕС по вопросам энергетики и жи-
лищного хозяйства Дана Йоргенсена, 
участвующего в 11-м министерском 
заседании в рамках Консультативного 
совета Южного газового коридора и 
3-м министерском заседании в рамках 
Консультативного совета по зеленой 
энергетике.
Отметив, что основанное на взаимном 
доверии сотрудничество между Азер-
байджаном и Европейской комиссией 
имеет долгую и успешную историю, 
Президент Ильхам Алиев подчеркнул 
важность этого факта в энергетиче-
ских вопросах, особенно в нынешний 
период. Заявив, что европейский 
рынок является для нас основным в 
энергетическом секторе, глава госу-
дарства сказал, что Азербайджан хо-
чет расширить географию экспорта на 
этом рынке.
Выразив признательность за вклад 
Азербайджана в энергетическую 
безопасность Европы, особенно в эти 
непростые времена, гость подчеркнул, 
что они придают большое значение 
сотрудничеству с нашей страной и хо-
тят развивать его. 



Традиционно эти мероприятия 
приковывают к себе значительное 
внимание, поскольку они 
определяют пути решения ак-
туальных проблем и задачи на 
предстоящий период. Следует 
подчеркнуть, что в этом контексте 
большое значение имеют события, 
происходящие в преддверии этих 
мероприятий, что, безусловно, ока-
зывает значительное воздействие 
на ход обсуждений и принимаемые 
решения. 

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ ГАЗ 
В ВЕРТИКАЛЬНОМ КОРИДОРЕ
Так, накануне Болгария объявила 
о скором запуске «Вертикального 
газового коридора». Маршрут с уча-
стием Румынии, Венгрии, Словакии 
и Молдовы предполагает прокачку 
до 10 миллиардов кубометров газа в 
год, из греческих портов в Украину. 
В частности речь идет о поставках 
СПГ. На реализацию этого проекта 
Болгария выделила 625 млн левов 
($345 млн) в виде государственных 
гарантий по кредитам. Строитель-
ство болгарского участка маршрута 
намереваются завершить в конце 
2026 года.
Предполагается, что в рамках «Вер-
тикального коридора» будет со-
здана синергия между LNG-терми-
налами Греции, Трансбалканским 
трубопроводом, украинскими под-
земными хранилищами и потреби-
телями в Центральной Европе.
В то же время несмотря на то, что 
по «Вертикальному газопроводу» 
будет прокачиваться главным об-
разом сжиженный природный газ, 
все же существует возможность для 
реализации поставок по нему и тру-
бопроводного газа, поступающего 
по системе Южного газового кори-

дора. С этой 
точки зрения 
«Вертикальный кори-
дор» может рассматриваться 
и в качестве важного проекта в 
расширении географии поста-
вок азербайджанского газа на 
европейский рынок. Прежде 
всего в Молдову и Украину по 
существующим внутренним га-
зотранспортным сетям.
Ожидается, что полный запуск 
«Вертикального коридора» 
позволит Азербайджану в пер-
спективе удвоить поставки газа 
в европейском направлении в 
соответствии с меморандумом, 
подписанным между Баку и ЕС 
летом 2022 года, с 10 млрд кубо-
метров до 20 млрд к 2027 году.
С другой стороны, возможность 
транспортировки газа из раз-
ных источников по данному 
маршруту способствует росту 
конкуренции между поставщи-
ками. К сказанному можно до-
бавить ожидающиеся поставки 
газа из Израиля через Египет. 
Это с некоторых пор также 
затрагивает интересы Азер-
байджана, поскольку с начала 
текущего года азербайджанский 
SOCAR получил возможность 
принять участие в разработке 
перспективного месторождения 
Тамар в Восточном Средизем-
номорье. А как известно, весь 
экспортный объем газа с него 
будет также направляться в Ев-
ропу через Египет, где он будет 
предварительно сжижаться. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

ФОРМИРУЯ ФОРМИРУЯ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ 
ГОРИЗОНТЫГОРИЗОНТЫ
ФОРМИРУЯ ФОРМИРУЯ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ 
ГОРИЗОНТЫГОРИЗОНТЫ

45 АПРЕЛЯ 2025 ПОЛИТИКА

Северомакедонский рынок
Среди новшеств последнего 
времени следует учесть и 
азербайджано-северомаке-
донские договоренности. Как 
известно, 10-11 марта состоял-
ся официальный визит пре-
зидента Северной Македонии 
в Азербайджан. Одной из 
обсуждавшихся в ходе визита 
тем стали поставки азербайд-
жанского газа в эту балкан-
скую страну. 
В конце 2023 года Северная 
Македония впервые стала 
получать азербайджанский 
газ, и дебютные поставки со-

ставили 12 миллионов кубо-
метров. В этом году поставки 
продолжились и, по всей ве-
роятности, будут возрастать. 
Конечно, газовый рынок 
Северной Македонии неболь-
шой – около 500 млн кубо-
метров в год, однако страна 
рассматривается в качестве 
перспективного транзитера 
голубого топлива.
В настоящее время завер-
шается работа по строитель-
ству газопровода, предус-
матривающего соединение 
Южного газового коридора 

с Северной Македонией, 
а также транспортировку 
природного газа в объеме 
2,8 млрд кубометров. 
А со строительством газо-
провода между Северной 
Македонией и Сербией, 
которое завершится в 2027 
году, эта страна может стать 
транзитной для поставок 
азербайджанского газа в 
Сербию. Как известно, туда 
уже поступает азербайд-
жанский газ по интеркон-
нектору, который связывает 
Сербию с Болгарией. 

В то же время в Баку обсужда-
ются поставки зеленой энер-
гии в Европу. Работы в дан-
ном направлении перешли 
в плоскость конкретных дел, 
поскольку предварительные 
результаты ТЭО позволяют 
начать обсуждение вокруг по-
тенциальных бизнес-моделей 
для проекта, четких долго-
срочных планов по спросу 
и предложению.
Важно отметить, что парал-
лельно с началом энерге-
тического форума в Баку в 
Самарканде прошел саммит 
Центральная Азия – Евро-
союз. Накануне президент 
Узбекистана Шавкат Мир-

зиеев выступил с инициати-
вой по реализации проекта 
«зеленого энергетического 
коридора» Центральная 
Азия – Европа. Европейский 
Союз приветствовал эту идею, 
которая тесным образом пе-
рекликается с инициативой 
Азербайджана по созданию 
зеленого энергетического ко-
ридора Каспий-Европа. 
В качестве подтверждения 
ее практической реализации 
можно привести подписание 
меморандума о взаимопо-
нимании между Азербайд-
жаном, Казахстаном, Узбе-
кистаном и Европейским 
инвестиционным банком, 

Азиатским банком инфра-
структурных инвестиций. 
Меморандум обеспечит нача-
ло технико-экономического 
исследования по проекту 
Каспийского зеленого энерге-
тического коридора с привле-
чением поддержки банков.
Сказанное позволяет гово-
рить о синхронизации важ-
ных региональных энергети-
ческих проектов и создании 
единого энергетического ко-
ридора из Каспийского реги-
она в Европу. Азербайджану в 
нем отводится ключевая роль 
не только коммуникатора, но 
и модератора этой масштаб-
ной инициативы.

4 апреля в Баку начали работу 11-е 
министерское заседание в рамках 
Консультативного совета Южного 
газового коридора и 3-е министер-
ское заседание в рамках Консульта-
тивного совета по зеленой энергии.

Поставки зеленой энергии в Европу

Полный запуск 
«Вертикального коридора» 

позволит Азербайджану 
удвоить поставки газа

с 10 млрд м3

голубого 
топлива 

до 20 млрд м3 

Северная Македония 
может стать транзитной 

страной для поставок 
азербайджанского 

газа в Сербию

«Вертикальный коридор» 
предполагает

 прокачку 

в год

до 10 млрд м3 

В 2027 г.



«Фундаментальный вопрос в 
следующем: желает ли народ 
РА продолжить карабахское 
движение, или нет?», – сказал 
Пашинян, заявив, что «мы не 
должны продолжать карабах-
ское движение. Думаю также, 
что путь достижения мира, по 
которому мы идем, – самый 
эффективный способ вернуть 
армянских пленных. Более 
действенного пути просто не 
существует».
Оставим на его совести очеред-
ные пустые разглагольствова-
ния относительно «армянских 
пленных», поскольку таковых 
нет на нашей территории. Есть 
военные преступники, кото-
рые – хочет того армянский 
премьер или нет – понесут 
заслуженное наказание за пла-
номерный геноцид азербайд-
жанского народа, за тактику 
выжженной земли на захва-
ченных территориях и многое 
другое.
В одном прав армянский пре-
мьер: карабахское движение 
нанесло урон в первую очередь 
самим армянам, выбросив 
их на задворки истории, и их 
призрачной государствен-
ности, которую они так и не 
смогли построить на чужой 
земле, куда их переселили из 
Персии и Турции 200 лет тому 
назад. Мало того, оно постави-
ло под большой вопрос само 
существование Армении как 
государства, балансирующего 
между покровителями, за ко-
торыми они прячутся, угрожая 
всем своим соседям. Однако по 
миру они неизменно идут со 
скорбным выражением лица и 
протянутой рукой.

ОБ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ 
Одной из идей, глубоко закре-
пившихся в массовом сознании 
армян, является идея восста-
новления исторической спра-

ведливости, которая заняла все 
пространство общественного 
дискурса в Армении. То есть 
стала обязательным ритуаль-
ным проявлением патриотизма.
Как пишут сегодня армянские 
СМИ, при этом подразумева-
ется, что история несправед-
ливо обошлась с армянским 
народом. Под восстановлением 
исторической справедливости 
армяне понимают, например, 
возврат «потерянных терри-
торий», пересмотр границ или 
компенсацию ущерба и т.д. 
Эти идеи на протяжении 
довольно долгого 
времени активно 
внедряются в 
сознание людей 
историками, 
журналистами, 
разного рода 
политологами. 
Ну а политики 
используют их как 
инструмент для дости-
жения власти.
При этом армянский воен-
но-политический истеблиш-
мент совершенно не задумы-
вается над тем, что у каждой 
стороны свое видение и пони-
мание исторической справед-
ливости. Причем в отличие от 
армянской псевдопропаганды 
понятие исторической спра-
ведливости у них зиждется на 
исторических реалиях, а не на 
мифотворчестве. В истории 
немало примеров того, как 
попытки исправления былых 
«исторических ошибок» в 
прошлом зачастую приводили 
к новым проблемам и кон-
фликтам в настоящем. Именно 
поэтому в основе современного 
международного права ле-
жит принцип территориаль-
ной целостности.

КОНТРПРОДУКТИВНАЯ 
ПОЛИТИКА
Чего добилась Армения, 
проводя политику при-
нуждения Турции к при-

знанию «геноцида»? А ведь 
для выполнения этой «сверх-
задачи» был задействован весь 
общественно-политический 
инструментарий диаспоры. 
Однако организация давления 
на Турцию со стороны третьих 
стран оказалась малоэффек-
тивной и даже контрпродук-
тивной. Почему? Потому что 
не было, да и не могло быть по-
чвы, на которой все это зижде-
лось бы. Недаром Армения не-
изменно отказывала турецкой 
стороне в создании совместной 

комиссии по исследованию 
так называемого «гено-

цида» и не позволяла 
открывать свои 
архивы. Ведь тогда 
стали бы ясны ко-
варные замыслы 
тех, кто вообще 
придумал понятие 

«геноцид армян».
Об этом не знают в Евро-

пе? Знают. Им просто нужен 
был механизм давления на Тур-
цию. И тогда на политическую 
авансцену вышел «геноцид ар-
мян» в Османской империи 1915 
года. Вместе с тем это не имеет 
ничего общего с принципами ре-
альной политики, и все попыт-
ки искусственно подтолкнуть 
процесс нанесут вред самой 
Армении, поскольку являются 
классическим примером псевдо-
патриотизма и псевдополитики. 
И весь мир понимает это.

Чтобы кто-то стал серьезно 
относиться и прислуши-
ваться к ним, армянскому 
обществу надо в первую 
очередь отказаться от де-
структивных исторических 
аргументов в политическом 
дискурсе, не игнорировать 
правовые аргументы в от-
ношениях с соседями и об-
ратить свой взор в будущее. 
В качестве классического 
образчика деструктивной по-
литики соседей можно при-
вести  выступление второго 
президента Армении – во-
енного преступника Роберта 
Кочаряна с трибуны ПАСЕ, с 
которой он озвучил нацист-
ский тезис о генетической 

несовместимости армян 
и азербайджанцев, 
чем оправдывал 
необходимость 
вывода бывшего 
НКАО из состава 

Азербайджана.

Впрочем, армянский фа-
шизм вовсе не сложил 
оружие. Буквально на 
днях нам вновь пришлось 
столкнуться с очередным 
фейком армянских СМИ, в 
котором утверждается, что 
депутат Расим Мусабеков 
якобы предложил своим 
коллегам сдать ДНК-тесты 
на этническую принадлеж-
ность. Между тем подобные 
заявления являются от-
кровенной манипуляцией. 
«Абсолютный кретинизм 
и ложь. Никто никогда из 
моих уст не слышал подоб-
ных фашистских тезисов. 
Они явно перепутали меня 
с кем-то. Не думаю, что 
кто-либо из моих коллег в 
парламенте мог произнести 
подобную чушь», – заявил 
он, предложив армянской 
стороне обратить внимание 
на высказывания и идеи 
собственных вождей-цеха-
кронистов.
Все это свидетельствует о 
том, что армянскому обще-
ству еще очень далеко до 
идей мира, упорно рекла-
мируемых в последнее вре-
мя главой правительства 

этой страны.
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В ходе правительственного часа в армянском парламенте 26 марта пре-
мьер-министр Никол Пашинян заявил, что карабахское движение помешало 
становлению государственности Армении, введя в ступор парламентариев.
ТАМИЛЛА НУРИЕВА Путь к новым потерям

КАК КАРАБАХСКОЕ ДВИЖЕНИЕ ПОМЕШАЛО СТАНОВЛЕНИЮ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ АРМЕНИИ 

Никол Пашинян Роберт Кочарян

Европе просто 

нужен был механизм 

давления на Турцию. 

Вот и появилось 

понятие «геноцид 
армян»

РИТУАЛЬНОЕ РИТУАЛЬНОЕ 
ПРОЯВЛЕНИЕ ПАТРИОТИЗМАПРОЯВЛЕНИЕ ПАТРИОТИЗМА

РИТУАЛЬНОЕ РИТУАЛЬНОЕ 
ПРОЯВЛЕНИЕ ПАТРИОТИЗМАПРОЯВЛЕНИЕ ПАТРИОТИЗМА



6 КОРОТКО5 АПРЕЛЯ 2025

В связи с нерестом 
рыбы и других во-
дных биоресурсов 
с 1 апреля вступил 
в силу мора-
торий на 
промыш-
ленный 
вылов 
рыбы 
в реке 
Кура, 
озере 
Сарысу, 
Мингячевир-
ском, Шамкирском, 
Аразском, Ени-
кендском водохра-
нилищах.
Об этом заявило 
Министерство эко-

логии и природных 
ресурсов Азербайд-
жана.
Как отметила пред-

ставитель Служ-
бы охраны 

биоразно-
образия 
Арзу 
Бабаева, 
запрет 
этот 

продлит-
ся до 

1 сентября.
В службе призвали 
граждан соблюдать 
правила и не за-
ниматься рыбной 
ловлей в запрещен-
ное время.

В выходные дни по слу-
чаю праздников Новруз 
и Рамазан в Министер-
ство чрезвычайных ситу-
аций поступили заявле-
ния о 501 пожаре. Также 
на горячую линию «112» 
пришла информация о 
40 случаях попадания 
людей в беспомощ-
ное состояние и 

двух дорожно-транс-
портных происшестви-
ях. Всего за выходные 
дни силами МЧС спа-
сены 53 человека, в том 
числе 9 несовершенно-
летних, эвакуированы 
28. При чрезвычайных 
ситуациях 6 человек по-

лучили ранения, 
11 погибли.

Новое подразделение Го-
сударственной нефтяной 
компании Азербайджа-
на – SOCAR Midstream 
Gas Operations LLC 
(SMGO) — будет отвечать 
за управление, надзор и 
эксплуатацию всей ин-
фраструктуры транспор-
тировки газа, включая 
газопроводы и газохра-
нилища SOCAR в Азер-
байджане и за рубежом.
Компания является 
техническим и ком-
мерческим оператором 
Южно-Кавказского тру-
бопровода (ЮКТ) на тер-

ритории Азербайджана и 
Грузии, а также представ-
ляет интересы SOCAR 
в проектах Трансанато-
лийского газопровода 
(TANAP), Трансадриа-
тического трубопровода 
(TAP) и SCP.
SMGO отделилась 
от SOCAR Midstream 
Operations, что позволи-
ло обеим организациям 
работать автономно и 
сосредоточиться на своих 
стратегических целях. 
Это также создает проч-
ную основу для роста обе-
их компаний.

РЫБА ИДЕТ РЫБА ИДЕТ НОВОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ НОВОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ 

SOCARСПАСЕНЫСПАСЕНЫ
53 ЧЕЛОВЕКА53 ЧЕЛОВЕКА НА НЕРЕСТНА НЕРЕСТ

В Азербайджане начнут высаживать засухоустойчивый сорт винограда Calardis Blanc из Германии

Приморский нацио-
нальный парк – гор-
дость столицы Азер-
байджана. Бакинский 
бульвар включен в 
список историко-куль-
турных памятников 
государственного зна-
чения. Он имеет особую 
экологическую, истори-
ческую, культурную и 
эстетическую ценность. 
Здесь растет множество 
уникальных растений, 
редких не только для 
Азербайджана, но и для 
всего мира. А с насту-
плением весны особое 
внимание привлекают 
яркие тюльпаны самых 
разных оттенков.
PhotoStock.az сделал ве-
сенний фоторепортаж 
на бакинском бульваре.

На 11% 
На $1,796 млн 

60,3 тыс м3 

492 

лесопродукции 

Тюльпаны 
на бульваре
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ВЫРОСЛИ ВЫПЛАТЫ ПО 
СТРАХОВАНИЮ ИМУЩЕ-
СТВА В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

ИМПОРТИРОВАЛ ИЗ ТУРЦИИ 
АЗЕРБАЙДЖАН ПРОДУКЦИИ 

ГОРНОДОБЫВАЮЩЕЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
В ЯНВАРЕ-ФЕВРАЛЕ

Коммерческие 
грузоперевозки 
СНГ в 2024 году

1. Россия – 4,064 млрд тонн (+8,3%)
2. Узбекистан – 1,459 млрд тонн (+4,6%)
3. Казахстан – 783,4 млн тонн (+11%)
4. Азербайджан – 171 млн тонн (+5,7%)

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6482 туриста 
На 17,3% 

ПОСЕТИЛИ НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПАРКИ 
АЗЕРБАЙДЖАНА В МИНУВШИЕ ПРАЗДНИЧНЫЕ ДНИ

преподавателя 
музыки 
не прошли 
аттестацию

5. Таджикистан – 114 млн тонн (+15,5%)
6. Кыргызстан – 53,6 млн тонн (+5,8%)
7. Молдова – 14,2 млн тонн (+4,4%)
8. Армения – 10,3 млн тонн (-13,9%)

ВЫРОС СТРАХОВОЙ РЫНОК АЗЕРБАЙДЖАНА ЗА ГОД

ЗА ЯНВАРЬ-МАРТ 
ПОСТАВИЛ В АЗЕРБАЙ-
ДЖАН ПЕРМСКИЙ КРАЙ РФ 



ИНТЕРНЕТАИНТЕРНЕТА
91-е место 
среди 154  86 Мбит/с
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Азербайджанские пользователи вступают в эру 
скоростного интернета с высокими показателями 
качества и доступности сети. Скорость интернета 
в республике за три года выросла втрое благо-
даря повсеместной интеграции передовой тех-
нологии передачи данных по оптоволоконным 

линиям связи. 

Отдача не заставила 
себя дожидаться. 
В рамках мегапроек-
та уже к концу про-
шлого года удалось 
обеспечить доступ к 
государственным он-
лайн-услугам и пло-
щадкам электронной 
коммерции, а также 
равные возможности 
в сфере образования и 
здравоохранения для 
жителей отдаленных и 
труднодоступных реги-
онов. 
В результате всего 
этого сейчас мы уже 
поднялись на 30 ступе-

ней в рейтинге средней 
скорости интернета. 
Страна заняла 91-е 
место среди 154 госу-
дарств мира, сказал 
исполняющий обязан-
ности генерального ди-
ректора ООО «Азтеле-
ком» Гасан Омаров на 
мероприятии, посвя-
щенном мегапроекту 
«Онлайн-
Азербайджан». По его 
словам, республика 
улучшила позиции 
и в рейтинге уровня 
развития электронного 
правительства ООН, 
поднявшись сразу на 

девять позиций. «Азер-
байджан впервые вошел 
в высшую категорию 
рейтинга цифрового 
управления, – поясняет 
он. – Нужно понимать, 
что это достижение 
относится к категории 
самых высоких показа-
телей в истории нашей 
страны. Но это еще не 
все, ведь по итогам 
масштабной страте-
гии модернизации 
Aztelekom уже под 
занавес года ско-
рость интернета 
составит у нас 
86 Мбит/с».

Отдачи ждать не пришлось 

Высокая оценка
Главной целью успешной и мас-
штабной инициативы по строи-
тельству инфраструктуры нового 
поколения был заявлен доступ к 
интернету и цифровым технологи-
ям для всех граждан, сказал по это-
му поводу профильный специалист, 
глава Азербайджанского ин-
тернет-форума Осман Гюндюз.
– Азербайджан успешно справился 
с этой нелегкой задачей, – отметил 
он. – Переход к новой эпохе про-

двинутых технологий на-
чался с приходом в 2021 
году на пост министра 
профильного ведомства 

Рашада Набиева. Но-
вый министр заявил, что 

решит проблему каче-
ственного интернета 

к концу 2024 года, 
и сдержал свое 
слово. Для реали-
зации мегапроекта 

прокладки опто-
волоконных линий в 
масштабах всей респу-
блики Министерство 

транспорта и информа-
ционных технологий со-

вместно с национальным опе-
ратором Aztelekom запустили 

проект «Онлайн-Азербайджан», 
предусматривающий замену старых 
линий новейшей инфраструктурой 
GPON. 
Сейчас число пользователей фик-
сированного широкополосного 
интернета достигло 3 млн человек. 
Проблема с его качеством существо-
вала у нас на протяжении 15-20 лет, 
и за короткое время в стране про-
делана колоссальная работа. Похо-
же, теперь, по прошествии многих 
лет, Министерство транспорта и 
высоких технологий совместно с 
Aztelekom решили эту масштабную 
задачу, сократив расходы на реали-
зацию проекта с помощью модели 
государственно-частного партнер-
ства. Так что теперь даже в самых 
отдаленных районах республики 
обеспечен доступ к качественному 

интернету для домохозяйств и 
предприятий, а также обра-
зовательных, культурных и 
социальных учреждений. Поэ-

тому следует отдать должное 
усилиям и результатам 

работы, проделанной 
партнерами и постав-
щиками. 

Скоростная магистраль цифровой эпо-
хи – оптоволоконная инфраструктура 
GPON, проложенная повсеместно в 
рамках мегапроекта «Онлайн-Азер-
байджан», вывела республику на новые 
рубежи высочайшего качества соеди-
нения. Этот факт признают сегодня 
даже ярые критики повышения цен на 
услуги интернета. Стремительно по-
коряющая просторы респу-
блики технология нового 
поколения пришла во все 
дома и учреждения. Каж-
дый абонент получает выде-
ленный оптоволоконный 
канал, подключающий 
граждан к домашнему 
интернету, цифро-
вому телевидению и 
телефону. 

НАЧИНАЛИ С МАЛОГО
GPON – гигабитная пас-
сивная оптическая сеть. 
Пассивной ее называют ис-
ключительно по причине тех-
нических нюансов, непонятных 
широкому кругу читателей. Что же 
касается свойств, а главное – пользы 
новой сети, то это одна из самых бы-
стрых технологий. У нас она расширяет 
границы возможного на базе мультисер-
висной платформы IMS. 
То, что еще вчера казалось несбыточной 
мечтой, сегодня становится явью: опти-
ческая сеть дает абонентам скоростной 
интернет с пропускной способностью 
более 1 Гбит/с. 
Сама идея заменить устаревшие DSL-тех-
нологии новейшей инфраструктурой 
GPON была заявлена с единственной це-
лью – привнести в нашу жизнь лучшее. 
И проект «Онлайн-Азербайджан» оправ-
дал ожидания. Устаревшие медные ли-
нии связи, ставшие головной болью, уже 
в прошлом, им на смену пришла одна 
из наиболее перспективных технологий 
передачи данных по волоконно-оптиче-
ским линиям. И сейчас доступ к интер-
нету высокого качества получили даже 
самые отдаленные поселения. 
А масштабная задумка начиналась с 
маленькой революции. Семь лет на-
зад новая технология только делала 
первые шаги. К счастью, начало было 
успешным, и уже через четыре года на-
чалось ее победное шествие от столицы 
к окраинам.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

в рейтинге средней 
скорости интернета 

страна заняла 

государств мира

после масштабной 
модернизации 

скорость интернета 
составит

Осман Гюндюз
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стоимость 
драгметалла 
достигла 
рекордных

Золото обновляет исторические рекор-
ды из-за всплеска глобальной экономической 

неопределенности. Цены на драгметалл в респу-
блике растут вслед за мировыми, повышая прайс на 

ювелирные изделия. Рядовые покупатели недовольны, 
зато страна получает дивиденды от растущего экспорта. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

$3100 
за унцию

68,1 тыс. 
унций золота

Азербайджан
продал 
на местном 
и зарубежных 
рынках

В 2023 г.

Растущая цена золота 
обусловлена ситуацией 
в мировой экономике

$

Пярвиз Гейдаров

Проба – это клеймо, которое ука-
зывает на соотношение чистого 

золота и примесей в сплаве. 
От нее зависит цена, но 

узнать о достоверности 
маркировки можно 

только после по-
купки, обра-

тившись 

в ломбард или к скупщикам лома. 
А есть ли у того ювелира необхо-
димое оборудование и право вы-
давать документ с печатью? Вряд 
ли… К тому же возврат золотых 
изделий не предусмотрен законо-
дательством. Если приобрели зо-
лотую вещь, вернуть ее не удастся. 
Вкладывать свободные средства 
в золотые слитки высокой чисто-
ты тоже невыгодно. Стоит оно на 

местном рынке дороже, поэтому 
инвестиции в «тихую га-

вань» тоже нерентабельны. Причи-
ной специалисты называют расхо-
ды при ввозе золота. 
– Импорт в страну золотых слитков 
сопряжен с расходами, связанны-
ми с перевозкой и таможенными 
пошлинами. Все это отражается на 
его конечной стоимости, объясняет 
экономист Джафар Ибрагим-
ли. – А поскольку цены на внутрен-
нем рынке выше зарубежных, ин-
вестиционное золото неинтересно 
населению.

Самый лучший барометр
81,4%

производство 
желтого 
металла

возросло на

Цены 
на золо-

то неспро-
ста счита-

ются наиболее 
верным показа-

телем глобальной 
нестабильности. В 

неспокойные време-
на инвесторы уходят 

в этот надежный и 
безопасный актив. Как 

следствие, стоимость 
драгоценного металла 

повышается. Сейчас она 
достигла рекордных $3100 

за унцию и, судя по ожида-
ниям, продолжит расти. 
Крупнейший инвестицион-
ный банк Goldman Sachs, на-
пример, в ожидании подъема 
цены до $3300 за унцию уже 
под занавес этого года из-за 
более высокого спроса на драг-
металл со стороны мировых 
центробанков и рядовых ин-
весторов. Толкает цены вверх 
удешевление доллара и нефти. 
Причина та же: начавшиеся 
торговые войны и геополити-
ческие риски. 

ЦЕНЫ БЬЮТ РЕКОРДЫ 
Нынешний год начался в 
блеске золота, а значи-
тельный ценовой рубеж, 
на взгляд аналитиков, 
представляет серьезные 
выгоды для нашей ре-

спублики. Азербайджан 
– производитель и 

экспортер благород-
ного металла, го-

ворит экономи-

ческий аналитик Пярвиз 
Гейдаров.
– Растущая цена золота обу-
словлена нелегкой ситуацией 
в мировой экономике, – по-
ясняет он. – Оно было и оста-
ется лучшим барометром, 
предсказывающим ненастье. 
К привлекательности этого 
актива-убежища приводит 
возрастание рисков, когда 
падает доверие к прочим 
финансовым инструментам. 
Почву текущей неопределен-
ности подготовили пандемия 
коронавируса, последовав-
шая вслед за этим война на 
Востоке Европы и дальней-
шее ближневосточное обо-
стрение. Поскольку до штиля 
в бурных водах мировой эко-
номики и политики еще да-
леко, новые ценовые рекорды 
не за горами. 
Конечно же, высокие цены 
невыгодны рядовым покупа-
телям золотых изделий, уточ-
няет эксперт. Подорожание 
может снизить широкий по-
купательский спрос на юве-
лирные изделия. Но с точки 
зрения государственных 
интересов все мы, безуслов-
но, выигрываем. Поскольку, 
во-первых, в золоте хранится 
часть подушки финансовой 
безопасности республики в 
виде резервов Центрального 
банка и Государственного 
нефтяного фонда. А во-вто-
рых, республика добывает и 
экспортирует драгоценный 
металл. 
– С повышением цены ин-

терес к золоту возрастет у 
отдельной прослойки на-
селения, инвестирующей в 
этот актив свои накопления, 
– продолжил экономист. – 
Ожидать более широкого 
спроса не приходится. Ведь 
людей, вкладывающих в зо-
лото свои свободные деньги, 
у нас не так много, чтобы это 
как-то существенно повлия-
ло на рынок. Но давайте не 
забывать о золотых резервах 
Центробанка, в золоте хра-
нится до 17,7% накоплений 
Госнефтефонда. Ну и, нако-
нец, с повышением цен на 
металлы открываются широ-
кие перспективы для нашего 
экспорта. Только за поза-
прошлый год Азербайджан 
продал на местном и большей 
частью на зарубежных рын-
ках в общей сложности 68,1 
тыс. унций золота и 119,8 тыс. 
унций серебра. 

ДОРОЖАЮТ 
ЮВЕЛИРНЫЕ ИЗДЕЛИЯ 
Благодаря повышению золо-
та и его привлекательности 
для зарубежных инвесторов 
Азербайджан значительно 
увеличил добычу желтого 
металла усилиями двух круп-
ных компаний – Anglo Asian 
Mining и AzerGold. 
Его производство в янва-
ре-феврале этого года под-
росло на 81,4%. Положитель-
ная динамика наблюдается и 
по добыче серебра – объемы 
производства в этом сегменте 
увеличились на 36,8%. Столь 

резкий всплеск говорит о 
стремлении республики 
использовать текущую ры-
ночную конъюнктуру для 
наращивания производства 
драгметаллов и укрепления 
своих позиций в отрасли. 
Из-за роста мировых цен на 
благородный металл юве-
лирные магазины начали 
перекладывать в цены воз-
росшие расходы. Так что по-
вышение на местном рынке 
ощущается сейчас в полной 
мере. Как отмечают торгов-
цы, стоимость грамма золо-
тых итальянских и турецких 
изделий поднялась в среднем 
на 20-30 манатов. Подоро-
жание золотых украшений 
снизило спрос в ювелирной 
рознице и риски для поку-
пателей. По мнению главы 
Союза свободных потре-
бителей Эюба Гусейнова, 
слабый контроль качества в 
ситуации резкого подорожа-
ния может быть предвестни-
ком мошенничества и обмана 
покупателей.
– Местный рынок драгоцен-
ных изделий плохо регулиру-
ется, возможности проверить 
изделия практически нет, а 
соблюдение прав потребите-
лей оставляет желать лучше-
го, – говорит правозащитник. 
– Обычные покупатели не 
могут проконтролировать 
качество и состав золотых из-
делий, поэтому нет никаких 
гарантий, что на золото более 
низкой пробы не наложат бо-
лее высокую маркировку. 
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ШАГ К ИНКЛЮЗИВНОМУ 
ОБЩЕСТВУ
НИКА АСТРАЛЕВА 

СОЦИУМ

2 апреля планета отмечала Всемирный день рас-
пространения информации о проблемах аутиз-
ма. Он призван обратить внимание на трудности 
людей с этим недугом. Сегодня у нас в гостях мама 
ребенка с таким серьезным расстройством. 

В АЗЕР-
БАЙДЖАНЕ 
НАСЧИТЫ-

ВАЕТСЯ 
5 ТЫСЯЧ 

ЛИЦ С 
ИНВАЛИД-
НОСТЬЮ, 

ИМЕЮЩИХ 
СИНДРОМ 
АУТИЗМА

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ПРЕДЛОЖИЛИ ПРИНЯТЬ ГОСПРОГРАММУ ПО ПОДДЕРЖКЕ ЛИЦ С АУТИЗМОМ

Ф.Гурбанова уверена в 
необходимости приня-
тия отдельной госпро-
граммы для людей с 
такими расстройства-
ми. По ее убеждению, 
важно предусмотреть 
моменты, связанные с 
особенностями таких 
граждан, то есть при 
создании программ 
трудоустройства для 
людей с инвалидностью 
стоит учитывать их ди-
агноз. Скажем, людям с 
аутизмом больше под-
ходит рутинная работа, 
повторяющаяся изо дня 
в день. Перемены, даже 
самые незначительные, 
могут их серьезно бес-
покоить. Кроме того, 
нужно уделять больше 
внимания реабилита-
ции детей с тяжелыми 
формами аутизма – ими 
сейчас мало кто хочет 
заниматься. 
Она также отметила 
пользу от занятий 
спортом для детей с 
РАС, но частные секции 
стоят дорого и многим 
семьям не по карману. 
Бесплатные, конечно, 
тоже есть, однако их 
очень мало. 
– Дети с аутизмом осо-
бенно хорошо проявля-
ют себя в беге, прыжках, 
велогонке, баскетболе, 

плавании. Сейчас, если 
отвести такого ребенка 
на плавание, придется 
заплатить вдвое боль-
ше, так как ему нужен 
специальный тренер. 
В итоге занятия влетят в 
копеечку. Хотелось бы, 
чтобы в госпрограмме 
были предусмотрены и 
бесплатные секции, и 
развивающие кружки 
для наших деток, нуж-
дающихся в максималь-
ной социализации. 
Отметила Ф.Гурбанова 
и потребность в инклю-
зивных классах для рус-
ского сектора, которых 
сейчас, к сожалению, 
нет:
– Например, мой сын 
по этой причине на до-
машнем обучении. От-
давать его в спецшколу 
не хочется, так как 
это сведет на нет весь 
прогресс, достигнутый 
большими усилиями. 
Нужно, чтобы он дви-
гался вперед. 

СУЩЕСТВЕННАЯ 
СТАТЬЯ РАСХОДОВ
Фовгия Гурбанова убе-
ждена, что принятие 
госпрограммы, которая 
обеспечит всесторон-
нюю поддержку людей 
с РАС, станет важным 
шагом на пути к соз-

данию инклюзивного 
общества. 
– Двигаясь в этом на-
правлении, следует 
также предусмотреть 
выдачу развивающих 
карточек и бесплат-
ный проезд для детей 
с РАС, поскольку это 
существенная статья 
расходов для семей, 
где растут дети с таким 
заболеванием. Что же 
касается медикамен-
тозного обеспечения, 
то родители на осно-
вании рецепта могут 
получить бесплатные 
лекарства для детей с 
инвалидностью. При 
наличии РАС обычно 
выписывают успоко-
ительное и препара-
ты для активизации 
мозговой деятельно-
сти, но многое, увы, 
приходится покупать 
за свой счет, в част-
ности рыбий жир, а 
нам без него никак не 
обойтись, – отметила 
наша собеседница. – И 
еще: желательно для 
детей с РАС бесплатно 
выдавать электронные 
термометры. Мерить 
температуру им доволь-
но сложно, а поломка 
ртутного градусника 
чревата негативными 
последствиями.

Число людей с расстрой-
ствами аутистического 
спектра (РАС) в мире растет, 
и связывают это с более 
эффективным скринингом 
и чаще встречающимися 
факторами риска. В Азер-
байджане тоже немало 
граждан с таким диагнозом, 
нуждающихся в поддержке, 
поскольку аутизм харак-
теризуется сложностями в 
коммуникации, социальном 
взаимодействии, а причины 
его до конца не изучены. 
По сообщению Министер-
ства труда и социальной 
защиты населения, в Азер-
байджане насчитывается 
5 тыс. лиц с инвалидностью, 
имеющих синдром аутизма. 
Вопрос о необходимости 
принятия госпрограммы, 
направленной на поддерж-
ку граждан с этим недугом, 
в республике поднимался 
уже не раз. В прошлом 
году депутат Солтан Ма-
медов предложил принять 
госпрограмму по раннему 
выявлению и последующей 
реабилитации нарушений 
аутизма, связанных с ге-
нетическими факторами 
и окружающей средой. Он 
заявил, что ранняя диагно-
стика и качественная реа-
билитация в долгосрочной 
перспективе будут способ-
ствовать снижению фи-
нансовой нагрузки на гос-
бюджет, а также послужат 
уменьшению финансового 
бремени населения. 
А недавно та же тема была 
затронута в докладе ом-
будсмена о защите прав 
человека за 2024 год. В нем 
говорится о целесообразно-
сти принятия специального 
нормативного правового 
акта и целевой программы 
по государственной заботе 
о лицах с РАС, расширению 
для них соответствующих 
образовательных учрежде-
ний и реабилитационных 
центров, усилению подго-
товки кадров и проведению 
просветительских меропри-
ятий в этой сфере.  
Опрошенные нами экспер-
ты единодушны во мнении, 
что необходимость приня-
тия у нас такого докумен-
та назрела давно. Они 
отмечают важность 
улучшения диагно-

стики, создания доступных 
и качественных реаби-
литационных центров, 
подготовку достаточного 
числа квалифицированных 
кадров, формирования 
инклюзивной среды. 
Своим мнением по этому 
поводу с газетой «Каспий» 
поделилась мама ребенка 
с аутизмом Фовгия Гур-
банова.
– Для детей с инвалид-
ностью, в частности с ау-
тизмом, наше государство 
делает многое. Но немало 
зависит и от нас, родителей, 
от того, как мы занимаемся 
своим ребенком. В Баку дей-
ствует несколько центров 
социальной реабилитации 
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Мой сын Эюб, например, по-
сещает центр в Ясамальском 
районе, где с ним работают 
специалисты. Могу сказать 
о сотрудниках центра толь-
ко хорошее, однако отмечу 
нехватку русскоязычных 
кадров. 
Из положительных перемен 
последнего времени хочется 
отметить более позитивное 
отношение к людям с инва-
лидностью в нашем обще-
стве в целом и со стороны 
работодателей в частности. 
К примеру, не так давно 
открылось первое в столице 
инклюзивное кафе «Каша-
лата», где трудятся люди с 
ограниченными возможно-
стями здоровья. Знаю также 
нескольких сотрудников 
супермаркетов и офици-
антов с РАС. Но чтобы 
человек с аутизмом мог в 
дальнейшем самостоятель-
но зарабатывать на жизнь, 
с ним приходится долго и 
упорно работать. Кстати, в 
поселке Раманы есть центр, 
где дети с ограниченными 
возможностями здоровья 

старше 15 лет мо-
гут получить 

профессию, 
– рассказа-
ла она.

Вопрос о 
необхо-

димости 
принятия 

госпрограм-
мы, направ-

ленной на 
поддержку 
граждан с 

аутизмом, 
в республике 

поднимал-
ся уже не 

раз. Недав-
но та же 

тема была 
затронута 

в докладе 
омбудсмена 

о защите 
прав чело-

века за 2024 
год

Учитывать особенности

Фовгия Гурбанова с сыном



Рождение ребенка, безуслов-
но, счастье, но решившимся 
на пополнение семейства 
нужно готовиться к большим 
расходам. Когда младенец 
питается материнским 
молоком, это существенно 
сокращает траты. Но если 
необходимо искусственное 
вскармливание, выбора нет 
– придется регулярно приоб-
ретать смеси, которые стоят 
отнюдь не дешево. 

ЗАВИСИМОСТЬ 
ОТ ИМПОРТА 
Недорогих вариантов на 
рынке не много, и есть они 
далеко не во всех торговых 
точках и онлайн-маркетах. 
Наш мониторинг показал, 
что самая дешевая смесь сто-
ит порядка 10 манатов за 350 
граммов. Из относительно 
доступных – 400 граммов 
смеси за 19 манатов. Но сред-
няя цена этого продукта – 
порядка 26 манатов 
за 400 граммов, а такого объ-
ема, по заверениям мам груд-
ничков, хватает ненадолго. 
Стоимость некоторых заме-
нителей грудного молока – 
60-80 манатов за 800 грам-
мов, а каких-то – и более 100 
AZN. На цену влияет фирма, 
страна-изготовитель и состав. 
Малышам нужно сбаланси-
рованное питание, включа-
ющее все необходимые для 
полноценного роста веще-
ства. Но высокая стоимость 
может вынудить некоторые 
семьи перейти на более де-
шевые и менее качественные 
варианты. А ведь смесями 
расходы не ограничиваются: 
нужны памперсы, одежда, 
единоразовые покупки, та-
кие как коляска, кроватка. 
Все это влетает в копеечку, 
и не многие после такого 
опыта решаются подарить 
своему ребенку братика или 
сестренку.  
Постоянных покупателей 
не может не волновать, что 
этот необходимый продукт 
периодически растет в цене. 
Сейчас, по их словам, как 
раз наблюдается очередной 
виток подорожания: цены 
подскочили на 1-3 маната. 
Продавцы объясняют это 
повышением цен компанией, 
занимающейся импортом 

детского питания в страну, 
что в свою очередь связано 
с его подорожанием на миро-
вом рынке, а также повыше-
нием стоимости логистиче-
ских услуг.  
Эксперты отмечают, что в 
нашей стране детское пита-
ние не производится, а зна-
чит, возникает зависимость 
от импорта. Азербайджан 
закупает продукцию в Рос-
сии, Беларуси, Нидерландах, 
Швейцарии, Турции и ряде 
других стран. 

ПОМОЧЬ 
МНОГОДЕТНЫМ
Депутат Милли Меджлиса 
Рази Нуруллаев предложил 
выдавать искусственные сме-
си бесплатно – по крайней 
мере многодетным семьям. 
Обеспечение младенцев 
искусственным питани-
ем за счет государства 
оказало бы большую 
поддержку. В конце 
прошлого года с 
похожим предложе-
нием выступила и 
депутат Фатма Йыл-
дырым, заявив, что 
можно снабжать 
малообеспечен-
ные семьи 
дет-

ским питанием за счет 
госбюджета хотя бы первые 
шесть месяцев. Такая прак-
тика есть в некоторых стра-
нах, и ее внедрение в Азер-
байджане может не только 
улучшить материальное 
положение таких семей, но и 
демографическую ситуацию 
в целом. 
В числе предложений раз-
личных экспертов также 
налоговые льготы для по-
ставщиков детского питания 
и других необходимых това-
ров. Некоторые специалисты 
считают, что стоит вернуть 
молочную кухню для ново-
рожденных, которая суще-
ствовала в СССР и имеется 

по сей день в России. 
Это мера 

соци-

альной поддержки граждан, 
заключающаяся в предо-
ставлении специального 
питания беременным и кор-
мящим женщинам, семьям 
с детьми, подпадающим под 
установленные законом кри-
терии. 
Глава Союза свобод-
ных потребителей Эюб 
Гусейнов отметил, что в 
Азербайджане вопросы, 
связанные с производством, 
импортом, рекламой и 
продажей искусственных 
продуктов питания, регули-
руются законом «О питании 
младенцев и детей раннего 
возраста». По его словам, 
помимо стоимости, необхо-
димо обратить внимание и на 
качество такой продукции, 
ведь она нередко содержит 
пальмовое масло. 
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НИКА АСТРАЛЕВА 

ПРОБЛЕМА

Тут умест-
но задаться 
вопросом: 
почему нет 
местного 
производства 
детского пи-
тания? Изго-
товление при-
корма, то есть 
различных 
детских пюре, 
каш, соков, не 
составит боль-
шого труда, 
ведь фруктов 
и овощей у нас 
предостаточ-
но. Что касает-
ся молочных 
смесей, то для 
их производ-
ства необходи-
мо развивать 
отечественное 
животновод-
ство. Эконо-
мисты увере-
ны, что только 
так можно до-
биться более 
устойчивых 
и низких цен 
на детское 
питание. Не 
следует забы-
вать, что к это-
му сегменту 
предъявляют-
ся особые тре-

бования как 
к специа-
лизиро-
ванной 
пищевой 
продук-
ции. 
Необхо-

димо 
вы-
соко-
каче-

ственное 
сырье и 
максимально 
автомати-
зированное 
производство. 
Ну и, разуме-
ется, продук-
ция должна 
проходить 
лабораторную 
экспертизу, 
прежде чем 
попасть в ап-
теки и на пол-
ки магазинов. 
Что для этого 
потребуется? 
Отобрать и 
подготовить 
специалистов 
по данному 
профилю, 
тщательно 
изучить пе-
редовой меж-
дународный 
опыт и по-
требности как 
внутреннего, 
так и внеш-
него рынка. 
Азербайджан-
ский рынок 
невелик, а 
значит, тем, 
кто решит 
организовать 
такое произ-
водство, нуж-
но продумать 
и экспортные 
возможности. 
В дело придет-
ся вложить не-
мало средств, 
но при гра-
мотном под-
ходе они до-
вольно скоро 
окупятся. При 
этом цены на 
отечественное 
детское пита-

ние долж-
ны быть 
выгоднее, 
чем на 
импорт-
ное, чтобы 
товар поль-
зовался 
спросом. А 
чтобы пред-
принимате-
ли проявили 
интерес к 
этому биз-
несу, нужны 
низкопро-
центные 
длинные кре-
диты.

Материнское молоко – лучший вариант для младенцев, однако 
оно по тем или иным причинам может отсутствовать. И тогда 
приходится переходить на детские смеси, но это серьезно бьет 
по семейному бюджету: цены на них кусаются. 

САМАЯ ДЕШЕВАЯ СМЕСЬ 

 400 ГРАММОВ 
СМЕСИ 

 800 ГРАММОВ 
СМЕСИ

МАНАТОВ

ЗА 350 ГРАММОВ

10 
МАНАТОВ

19 
МАНАТОВ

60-80  

Развивать свое 
производство

КАК ОБЕСПЕЧИТЬ МЛАДЕНЦЕВ ДОСТУПНЫМИ И КАЧЕСТВЕННЫМИ ДЕТСКИМИ СМЕСЯМИ? 

КОГДА МОЛОКА 
НЕ ХВАТАЕТ 



ПОЧЕМУ ПРОИСХОДИТ ОПУЩЕНИЕ ДЕСЕН И КАК ОСТАНОВИТЬ ИЛИ ЗАМЕДЛИТЬ ЭТОТ ПРОЦЕСС?

Рецессия десен – это про-
цесс, при котором десневая 
ткань постепенно уходит, 
обнажая корни зубов. Мно-
гие замечают это слишком 
поздно, когда появляется 
дискомфорт, чувстви-
тельность и эстетические 
изменения. Хотя проблема 
весьма распространена, 
о ней говорят недостаточ-
но, и люди просто не зна-
ют, можно ли остановить 
процесс или хотя бы заме-
длить его.

l Опущение десен раз-
вивается постепенно, 
и многие замечают это 
слишком поздно. Ка-
кие малозаметные сим-
птомы сигнализируют 
о начале проблемы?
l Рецессия не является 
самостоятельным заболева-
нием. Она бывает механиче-
ской (от травмы, неправиль-
ной чистки, пломб, коронок, 
имплантов), симптомати-
ческой (при пародонтозе, 
пародонтите, проблемах 
с кровообращением) и 
физиологической (воз-
растные изменения). 
Первый признак – ви-
зуально заметное удли-
нение зуба, особенно 
при широкой улыбке. 
Иногда на десне появ-
ляется углубление в виде 
капли или клина.
l Гигиена – 
один из 
главных 
факторов 
здоровья 
полости 

рта. Какие привычки 
обычно приводят к 
опущению десен?
l Самые распространен-
ные ошибки – жесткая 
чистка зубов, использова-
ние абразивных паст (осо-
бенно отбеливающих), ред-
кая смена щетки (ее нужно 
менять каждые два-три 
месяца), неправильное ис-
пользование зубной нити 
(травмирование десневых 
сосочков). Также важно 
понимать, что рекоменда-
ции существуют не просто 
так – например, стома-
толог может подробно 
объяснить, как правильно 
чистить зубы и пользовать-
ся флоссами, но многие 
игнорируют эти советы, 
полагая, что и сами делают 
все правильно. Консульти-
роваться со специалистом 
важно, чтобы избежать 
повреждений.
l Некоторые замечают, 
что десны начинают 
опускаться после сто-
матологических проце-
дур – установки плом-

бы, коронок или 
имплантов. 
Это совпа-
дение или 
возможное 
последствие 
лечения?
l Это не со-

впадение. 

Если пломбы или коронки 
установлены неправильно, 
они могут оказывать дав-
ление на десну, вызывая 
рецессию. Пломбы долж-
ны прилегать только к 
зубу, без выступов. 
Коронки должны сидеть 
на зубе, а не на десне, 
иначе может начаться вос-
паление. Когда ставится 
пломба или коронка, сто-
матолог обязан тщательно 
проверить прилегание, и 
если есть выступы – тща-
тельно отшлифовать их, 
чтобы не было давления 
на десну.
l Рецессия десен ас-
социируется в первую 
очередь с механиче-
ским повреждением, 
а может ли стресс или 
нехватка микроэле-
ментов ускорить этот 
процесс?
l Несомненно, стресс и не-
хватка витаминов влияют 
на здоровье десен. У меня 
был пациент, у которого 
из-за сильного стресса раз-
вился генерализованный 
пародонтит – за несколько 
месяцев его десны разру-
шились настолько, что все 
зубы начали шататься, их 
пришлось удалить. Это 
реальный случай. Помимо 
стресса важны и микроэле-
менты – нехватка витами-
нов C, D, кальция и магния 
ухудшает состояние десен, 
ослабляет сосуды и кости. 
Питание должно быть пол-
ноценным, с достаточным 
количеством клетчатки 
и витаминов, а эмоцио-
нальное здоровье дер-
жите под контролем.

По наследству не передается

Достаточно раз в полгода

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Чем опасна рецессия десен и какие методы борьбы с ней существуют? Газета «Каспий» 
обсудил проблему со стоматологом Зохрабом Гулиевым. Он рассказал, каковы первые 
признаки проблемы, когда пора обращаться к врачу и как сохранить здоровье зубов.

l Если у ро-
дителей на-
блюдалось 
опущение 
десен, сто-
ит ли детям 
готовиться к 
тому, что это 
неизбежно?
l Рецессия десен сама по себе 
не передается по наследству. 
Однако если у родителей были 
заболевания пародонта, риск 
возрастает. 
Это не значит, что проблемы 
неизбежны – при правильном 
уходе, питании и регулярных 
визитах к стоматологу рецес-
сии можно избежать.
l Можно ли исправлять 
прикус с помощью бре-
кетов или устанавливать 
виниры, если у пациента 

уже начались 
проблемы 
с деснами? 
l Перед уста-
новкой бреке-

тов, виниров 
или коронок 
нужно вылечить 

десны. Если есть воспаление 
или рецессия, ортодонтиче-
ские конструкции могут усугу-
бить ситуацию. 
Брекеты ухудшают гигиену 
полости рта, поэтому чистка 
должна быть особенно тща-
тельной – есть специальные 
щетки для брекетов, которые 
помогают удалять остатки 
пищи. Даже после устранения 
проблем с деснами важно ре-
гулярно посещать стоматолога, 
чтобы контролировать их со-
стояние.

l Есть ли какой-то со-
вет, который особенно 
важен, но о котором 
редко говорят?
l Самая распро-
страненная ошибка 
– игнорирование 
профилактических 
визитов к стомато-
логу. Пока ничего 
не болит, люди не 
идут к врачу, а когда 
появляется боль – ча-
сто уже поздно. Было 

много случаев, когда паци-
енты приходили уже с се-

рьезными проблемами, 
которые можно было 

предотвратить при 
своевременном ос-
мотре. Оптимально 
посещать стоматоло-

га раз в полгода, 
потому что чем 
раньше выявите 

проблему, тем 
проще и дешевле 

ее лечить.
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Зохраб Гулиев

ПОКА НИЧЕГО НЕ БОЛИТ, ПОКА НИЧЕГО НЕ БОЛИТ, 
БЕГОМ К ВРАЧУ!БЕГОМ К ВРАЧУ!
ПОКА НИЧЕГО НЕ БОЛИТ, ПОКА НИЧЕГО НЕ БОЛИТ, 
БЕГОМ К ВРАЧУ!БЕГОМ К ВРАЧУ!

Ортодонт – 

специалист, который 

занимается коррекцией 

положения зубов в ро-

товой полости и исправ-

лением аномального 
прикуса 



О СЛОЖНОМО СЛОЖНОМГОВОРИМ ПРОСТОГОВОРИМ ПРОСТО

Сона Салимли-Алескерова не 
только защищает права граж-
дан в суде, но и популяризи-
рует законы Азербайджана 
в соцсетях, является осно-
вательницей популярной 
группы «ЮрСоветник» на 
Facebook, где любой желаю-
щий может бесплатно задать 
вопрос и получить профессио-
нальный совет.

l Был ли в вашей 
практике случай, ког-
да все против вашего 
клиента, но вам уда-
лось ему помочь?
l Да, были сложные 
случаи, где доказатель-
ства против клиента 
казались неопровер-
жимыми, однако 
благодаря детальному 
анализу дела и правиль- но 
выстроенной стратегии мы выи-
грывали. Например, в одном деле 
человек мог потерять недвижи-
мость из-за ошибок в документах, 
но мы сумели доказать его право в 
суде и отстоять имущество.
l Как вы оцениваете уровень 
правовой грамотности в Азер-
байджане? 
l За последние годы правовая 
грамотность в стране значительно 
выросла. Этому способствовало 
развитие юридических блогов, где 
адвокаты и юристы стали чаще 
делиться полезной информацией, 
проводятся как платные, так и бес-
платные тренинги.
Когда восемь лет назад я создавала 
группу «ЮрСоветник», подобные 
страницы уже существовали, но с 
каждым годом интерес к юридиче-
ской информации только растет. 
В нашей группе уже 19 тысяч под-
писчиков. Ежедневно мы отвечаем 
на десятки вопросов, оказывая 
первичную юридическую помощь. 
В группе активные и очень благо-
дарные участники, среди которых 
известные личности, представите-
ли культуры, общественные деяте-
ли. Мне очень приятно осознавать, 
что наш проект реально помогает 
людям.

l Вы рассказываете о за-
конах простым языком…
l С каждым годом язык нор-
мативных актов становится 
все сложнее, и даже юристам 
зачастую нелегко разобраться 
в его хитросплетениях. При 
этом в большинстве случаев 
то же самое содержание мож-
но выразить гораздо проще. 
Я всегда любила делиться 
полезной информацией, поэ-
тому в своем Instagram-блоге 
создаю посты на понятном 
людям языке. Моя цель – 
сделать законы доступными 
каждому.
l Многие скептически 
относятся к адвокатам, 
предоставляющимся го-
сударством, полагая, что 
бесплатная услуга не мо-
жет быть качественной.
l Это заблуждение. Государ-
ственные адвокаты сдают 
серьезные экзамены и стано-
вятся членами Коллегии ад-
вокатов, их услуги оплачивает 
государство. Качество их ра-

боты зависит не от того, берет 
он оплату с клиента или нет, 
а от его профессионализма. 
– Какие права чаще всего 
нарушают в нашей стра-
не, а люди даже не подо-
зревают об этом?
– Чаще всего нарушаются 
права потребителей, 
трудовые права и пра-
ва на защиту личных 
данных. Граждане за-
частую даже не осоз-
нают, что у них есть 
законные инстру-
менты защиты 
в этих сферах. 
Например, 
многие не зна-
ют, что могут 
вернуть в ма-
газин нека-
чественный 
товар или 
добиться 
выплаты за-
держанной 
зарплаты 
через суд.
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ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

Насколько у нас в стране защищены 
права женщин и детей?

Многие жалуются, что в Азербайджане 
довольно слабо защищены права 
потребителей…

l Формально за-
конодательство за-
щищает женщин и 
детей, но на прак-
тике это не всегда 
идеально. Напри-
мер, при растор-
жении брака суды 
в большинстве 
случаев оставляют 
детей с матерью, 
даже если отец 
подает иск о пере-
даче ребенка ему. 
Это доказывает, 
что женщины име-
ют преимущество в 
семейных спорах. 
Однако за домаш-
нее насилие, ду-
маю, все-таки тре-
буется ужесточить 
наказание, а также 
обеспечить более 
эффективный ме-

ханизм защиты его 
жертв.
l А случаи неза-
конного уволь-
нения или невы-
платы зарплаты 
часто встреча-
ются? l Да, такие 
случаи бывают. 
Важно собрать 
доказательства: 
переписка, расчет-
ные листы, дого-
вор. Затем следует 
обратиться в Тру-
довую инспекцию 
с жалобой. В тече-
ние месяца можно 
подать иск в суд, 
но прежде необхо-
димо пройти про-
цедуру медиации, 
это обязательно 
для решения тру-
довых споров.

l Я не считаю, что 
защита прав потре-
бителей у нас слаба. 
В стране есть хоро-
ший Закон о защите 
прав потребителей. 
Когда ваши права 
нарушены, для 
начала стоит обра-

титься напрямую 
к продавцу. 
Если реакции 
не последует 
– в Антимо-
нопольную 
службу по 
защите прав 
потреби-
телей: они 
оперативно 
реагируют и 
действитель-
но помогают 
гражданам.

l Какие законы в 
Азербайджане вам 
бы хотелось усо-
вершенствовать?
l В любом законе 
имеются пробелы, 
которые требуют 
доработки. В целом 
наше законодатель-
ство проработано хо-
рошо, но всегда есть 
место улучшению. 
Например, можно 
усовершенствовать 
законы о защите пер-
сональных данных, 
усилить ответствен-
ность за мошенни-
чество в сфере по-
требительских услуг 
и детальнее прора-
ботать некоторые 
аспекты семейного 
права. 

В беседе с газетой «Каспий» адво-
кат Сона Салимли-Алескерова 
рассказывает, как каждый из 
нас может отстоять свои права 
даже в самой сложной си-
туации, и делится мыслями 
о правовой грамотности, 
юридических пробле-
мах в Азербайджане.

ПРАВОВАЯ 
ГРАМОТНОСТЬ 

В СТРАНЕ 
ЗНАЧИТЕЛЬНО 

ВЫРОСЛА

Государственные адвокаты
сдают серьезные экзамены

Сона Салимли-Алескерова



В МУЗЕЕ ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ АЗЕРБАЙДЖАНА ОТРАЖЕНА ПАМЯТЬ О САМООТВЕРЖЕННЫХ ЛЮДЯХ

l Сколько разделов в му-
зейной экспозиции?
l Десять. Экспозиция по-
строена согласно хроноло-
гии, то есть каждый из этих 
разделов освещает свой исто-
рический путь, который был 
пройден, начиная с первых 
шагов создания граждан-
ской авиации Азербайджана 
до сегодняшнего дня. Это и 
проведение первого полета в 

Баку в 1910 году, и строитель-
ство первого аэродрома, и 
создание офицерской школы 
морской авиации (1915), и 
строительство здания перво-
го аэропорта «Бина» (1931-
1933), и организация 2 июня 
1938 года первого отдельного 
гражданского авиаотряда 
страны.
l И отдельная экспози-
ция посвящена легендар-

ным азербайджанским 
пилотам?
l Конечно. Особое место в 
нашем музее занимает раздел 
о летчиках, внесших вклад в 
становление и развитие граж-
данской авиации, – Теймуре 
Мустафаеве, Иване Бандзо, 
Аркадии Романове, Абульфа-
зе Гулиеве, Нураддине Алие-
ве, Юсифе Гулиеве, Викторе 
Искендерове, Лейле Мамед-

бековой, Соне Нуриевой, 
Зулейхе Сеидмамедовой... 
Кроме того, члены семей 
пилотов, внесших вклад в 
создание и развитие граждан-
ской авиации Азербайджана, 
передали в дар фонду многие 
документы и личные вещи. 
В каждой из них – дошедшая 
до наших дней и ставшая 
достоянием памяти наша бес-
ценная история.

Музей открыл свои двери спустя 
три года – в феврале 2008-го, 
и с тех пор адрес его неизменен: 
Мардакянский проспект, 30, пер-
вый этаж четырехэтажного учеб-
ного корпуса Академии авиации.
В музее более 11 тысяч экспонатов. 
Каждый год с большим интересом 
с ними знакомятся тысячи посети-
телей – к примеру, только за 
12 месяцев 2024 года в МГАА по-
бывало более трех тысяч человек, 
а за прошедшие два десятилетия 
– более 50 тысяч гостей, среди 
которых  известные личности меж-
дународного масштаба (ученые, 
космонавты, общественные и по-
литические деятели, руководители 
авиационных академий мира), 
туристы, а также азербайджанские 
школьники, студенты – сло-
вом, все, кто интересуется 
авиационной тематикой.
О деятельности этой уни-
кальной структуры наш 
корреспондент побесе-
довал с ее директором, 
заслуженным ра-
ботником культуры 
Азербайджана Фи-
рангиз Гусейновой.

UNLIMITED – 
ДЛЯ ВСЕХ
l Ваш музей, на-
верное, посещает 
по большей части 
молодежь, учиты-
вая, что он нахо-
дится на террито-
рии авиационного 
вуза?
l Вовсе нет, у нас нет 
ограничений по воз-
расту, и к нам прихо-
дят не только люди, 

так или иначе связанные с авиа-
цией. Хотя в целях расширения 
своей аудитории мы привлекаем в 
музей и студентов, и преподавате-
лей НАА, заключаем договоры со 
средними, среднеспециальными 
(колледжи) и высшими учебными 
заведениями страны, проводим 
экскурсии для пропаганды исто-
рии и современного развития на-
шей авиации, ведь интерес и куль-
турная потребность формируется 
именно в детском возрасте. 
К примеру, мы заключили более 
ста договоров со школами и лицея-
ми, причем не только столичными, 
но и региональными – Билясувар, 
Гянджа и т.д. В рамках этих согла-
шений ребята не только посещают 
наши выставочные залы, но и со-
трудники музея выезжают к ним с 
лекциями. Причем наши экскурсо-

воды могут проводить лек-
ции на трех языках – азер-

байджанском, русском, 
английском.
В нашу академию при-
езжает много гостей, 

участников различ-
ных международных 
мероприятий, симпо-

зиумов, конференций 
– они обязательно 

заглядывают к нам, 
делятся своими 

впечатлениями 
и пожела-
ниями. Вот 
как, к при-
меру, оценил 
нашу работу 
всемирно 

известный 
амери-
канский 
ученый-
физик, 

академик 

РАН Роальд Сагдеев: «В музее 
видишь не только становление 
авиации в Азербайджане, но и 
память о самоотверженных лю-
дях, которые вошли в историю 
республики». 

МЕЖДУ ПРОШЛЫМ 
И БУДУЩИМ
l Расскажите, пожалуйста, 
о ваших экспонатах.
l Наш музей – поистине сакраль-
ное место, священный очаг истории 
отечественной авиации, в котором 
собраны, выставлены, охраняются 
и пропагандируются экспонаты, 
отражающие прошлое и настоящее 
нашей гражданской авиации. В му-
зее два отдела – экспозиционный и 
фондовый. Помимо сбора и охраны 
экспонатов в фонде ведется учет-
но-регистрационная работа, 
здесь собраны нагляд-
ные пособия, газетные 
материалы, рукописи, 
копии государственных 
документов (офици-
альные постановле-
ния и распоряжения), 
фотографии, фильмы, 
художественная литерату-
ра, образцы изобразительного 
искусства и другие материалы, не-
обходимые для изучения прошлого 
и настоящего гражданской авиации 
в Азербайджане. 
l То есть архивные материа-
лы?
l Да, все наши экспонаты получе-
ны из различных архивов, а также 
из Национального музея истории 
Азербайджана, Института истории 
и этнологии НАНА, Азербайджан-
ского государственного ЗАО AzTV, 
Национальной библиотеки имени 
М.Ф.Ахундзаде, ЗАО АZAL, По-
сольства Азербайджана в Беларуси 
и других источников. 

ГАЛИЯ АЛИЕВАВ апреле 
2005 года 

госконцерн 
Azərbaycan 
Hava Yolları 
принял ре-

шение о 
создании 

по личной 
инициативе 
ректора На-
циональной 

академии 
авиации 

академика 
Арифа Па-
шаева при 

возглав-
ляемом им 
вузе Музея 

гражданской 
авиации 

Азербайджа-
на (МГАА).
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ЗДЕСЬ ЗАТАИЛАСЬ ИСТОРИЯЗДЕСЬ ЗАТАИЛАСЬ ИСТОРИЯ

От первого полета до наших дней

l Совсем недавно ваш 
музей пополнился лич-
ными вещами членов 
экипажа Embraer-190, 

потерпевшего кру-
шение в казах-

станском Актау.
l Да, ровно ме-
сяц назад, 
5 марта, в музее 
были созданы 
личные фонды 

погибших членов 
экипажа пассажир-

ского самолета «Азер-
байджанских авиалиний», 
разбившегося при выпол-
нении рейса Баку-Грозный. 
Члены семей передали для 
постоянной музейной экс-
позиции одежду, личные 
вещи, документы, фотогра-
фии своих родных. 
Таким образом, в экспози-
ции музея представлены 
письменные и фотоматери-
алы, отражающие реалии 
современной гражданской 
авиации Азербайджана, 
включая реконструкцию 
Бакинского междуна-
родного аэропорта, ввод 
в эксплуатацию нового 
пассажирского терминала, 
приобретение первых са-
молетов семейства Boeing, 
открытие новых междуна-
родных аэропортов в нашей 
стране, взлетно-посадочных 
полос, расширение парка 
воздушных судов, макеты 
эксплуатируемых современ-
ных воздушных судов. И, 
конечно, в музее хранятся 
экспонаты, посвященные 
пилотам двух карабахских 
войн и выпускникам-шехи-
дам НАА.

Отражая 
современные 

реалии

Двери Музея гражданской авиации Азербайджана открыты для всех

Фирангиз Гусейнова



Достижения Натали Прониной 
– «золото» и «серебро» Паралим-
пиады-2012, а также многочислен-
ные рекорды – вершины спортив-
ной карьеры и вдохновение для 
целого поколения.

l  Вы разрушали стереотипы, 
ставили рекорды, создавая 
уникальную историю. Каков 
ваш главный успех в жизни?
l  Если бы мне в 2008 году, когда 
я не попала на Олимпиаду, кто-то 
сказал, что через четыре года я 
выиграю «золото» и установлю 
мировой рекорд, я бы, наверное, 
просто улыбнулась. Но 2012-й стал 
вершиной всего моего пути: 4 се-
ребряные медали, 1 золотая, миро-
вой рекорд – это не просто цифры, 
это отражение всей моей жизни. 
Вспоминаю, как мама впервые 
привела меня в бассейн, когда мне 
было всего пять. Тогда мне сказа-
ли, что я слишком маленькая, но 
я уже знала наверняка: плавание 
– это мое. Для любого спортсме-
на олимпийская медаль – мечта, 
ну а мировой рекорд – вообще за 
гранью. И я добилась этого, когда 
мне было 28. Почти 20 лет борьбы, 
преодолений, взлетов и паде-
ний... Плавание стало моей 
жизнью на долгие годы. 
И слава Богу, этот путь 
оказался не напрасным. 
Эмоции, которые я ис-
пытала, стоя на пье-
дестале, не передать 
словами: играет 
гимн, поднима-
ется флаг, весь 
зал встает… 
Это мо-
мент, 

ради 
которого стои-

ло пройти весь путь.
l  Какие моменты особенно 
дороги вам?
l  Заплыв на 100 метров брассом. 
Это был последний день соревно-
ваний, и я чувствовала, что должна 
выложиться по максимуму. Но 
было одно «но» – у меня подня-
лась температура до 38,5. Несмо-
тря на это, когда меня спросили: 
«Будет «золото?» – я улыбнулась и 
ответила: «Ждите вечером». Тогда 
я еще не знала, как все сложится, 
но была уверена: это мой шанс. Ве-
чером вышла на старт, собрала все 
силы, и все свершилось – мировая 
победа!
l Бассейн для вас – больше, 
чем просто спорт?
l Без сомнения. Вода – моя сти-
хия. Кто-то видит в ней отдых, а 
я – жизнь. 
l А сейчас, когда уже не вы-
ступаете, чего-то не хватает?
l Честно? Адреналина. В спорте 
постоянно в напряжении, в борьбе, 

в движении. Сей-
час мне хочется 

чего-то, что 
снова заставит 
сердце биться 
быстрее. 
Я тренируюсь, 
но этого мало.
l Чем вы 

занимаетесь 
в данный мо-
мент?
l Вот уже не-

сколько лет мы 
с супругом ве-

дем детский 
проект. 
Он не 
только о 
спорте – 
скорее о 
разви-

тии. 
Мы 

на-

чали его в 2020 году, 
в разгар второй Карабахской 

войны. Хотелось дать детям что-то 
позитивное, полезное, чтобы они 
ощутили внимание и поддержку. 
Мы устраиваем эстафеты, актив-
ные игры. Многие потом идут в 
спорт, кто-то увлекается творче-
ством. Мы уже побывали в Габале, 
Лянкяране, Гусаре, Мингячевире. 
Наша цель – охватить как можно 
больше детей.
l Удалось добиться поддерж-
ки?
l В ходе реализации нашего дет-
ского проекта мы получили под-
держку от множества организаций 
и просто неравнодушных людей. 
Особую благодарность хотелось 
бы выразить волейболистке По-
лине Рагимовой за неоценимую 
помощь. Значительный вклад 
внесла и Профессиональная феде-
рация бокса Азербайджана. Наш 
олимпийский чемпион и другие 
спортсмены, пожелавшие остаться 
анонимными, также стали частью 
этой инициативы. Среди них и 
мировая звезда, азербайджанский 
спортсмен, тренирующийся за ру-
бежом.
 Хотелось бы привлечь к таким 
проектам больше местных спор-
тсменов. Когда-то ведь и они были 
детьми – возможно, бегали в поно-
шенной спортивной форме, меч-
тая о великом будущем. Сегодня у 
них есть уникальная возможность 
помочь тем, кто идет по тому же 
пути.
l Дети, наверное, с энтузи-
азмом откликаются на ваше 
предложение?
l По-разному. Кто-то находит 
себя. Помню, одна девочка после 
нашего мероприятия пошла в 
художественную школу. Другие 
выбирают спорт. Мы всегда стара-
емся награждать не просто подар-
ками, а чем-то полезным: книги, 
спортивные часы, экипировка.
l Вы финансируете проект 
самостоятельно?
l В основном да. Иногда кто-то 

помогает. Порой спрашивают: 
«Зачем тебе это?». А я умею 

ждать. У меня есть цель.
l Значит, это не благо-

творительность?
l Нет, и если честно, не 
люблю это слово. Мы 
не раздаем подарки, мы 
поощряем. Если ребенок 
старается, он получает 
заслуженную награду. 
Это очень важно.

Талантливым детям 
нужна поддержка

ХАНУМ ГАДИРЛИ
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l Вам, наверное, 
недостает поддерж-
ки?
l Был бы стабильный 
фонд, можно было бы 
масштабировать про-
ект, привлекать боль-
ше детей. Есть идея 
создать его, но пока 
все средства трачу на 
детей. Еще одна моя 
мечта – Академия пла-
вания, где дети могли 
бы тренироваться, раз-
виваться, расти.
l Как еще можно 
помочь, помимо 
финансирования?
l Очень просто – 
книгами, спортивной 
одеждой, инвентарем. 
Каждый ребенок
уникален: кто-то 
станет борцом, кто-
то – пловцом, кто-то 
– художником. Любая 
помощь ценна.
– Что для вас самое 
важное в этом про-
екте?

– Дать шанс детям 
из глубинки. У них 
огромный потенциал. 
Хочу, чтобы через 
10-20 лет эти ребята 
стояли на пьедестале.
– Были судьбы, 
которые особенно 
тронули?
– Да, мальчик из Га-
радага, сын шехида 
Гусейн Мусаев. Он 
занимается дзюдо в 
сложных условиях. 
Хочу помочь ему и его 
тренеру. Федерация 
выдала кимоно, но c 
матами сложности, 
хотя они есть в нали-
чии…
– И много таких 
историй?
– Конечно. В Мингя-
чевире есть мальчик 
по имени Адиль-шах, 
тоже сын шехида.
Занимается боксом, 
но нужна поддержка. 
Таких детей уже боль-
ше сотни.

Натали Пронина – легендарная азербайджанская пловчиха, вошедшая в историю страны как 
первая спортсменка, успешно выступившая и на Олимпийских играх, и на Паралимпиаде. 

Как сложилась ее жизнь по завершении карьеры? Об этом – в нашем интервью. 

 Натали Пронина



l Чего сейчас больше 
всего не хватает азер-
байджанскому кино? 
l Однозначного ответа нет, 
потому что ничего не измени-
лось – проблемы просто ме-
няются местами. То нет фи-
нансирования, то оно есть, но 
распределяется неправильно. 
То не хватает профессиона-
лов... Наш кинематограф раз-
вивается по принципу: шаг 
вперед, три – назад. 
l Кино – это работа со 
временем. А как вы сами 
относитесь ко времени?
l Меня больше волнует 
прошлое. Оно дает особые 
ощущения – грусть, сожале-
ние, ностальгию. Я пытаюсь 
заставить зрителя задуматься 
о том, что было «до», что 
осталось за кадром, чего мы 
не увидели. В основе того, что 
есть сегодня и что будет зав-
тра, всегда лежит прошлое.
l Вы бы когда-нибудь до-
верили искусственному 
интеллекту написать или 
снять ваш фильм?
l Уже пробовал. Несколько 
лет назад я написал синопсис 
сериала, а ИИ помог его 
развить. В итоге получилось 
шесть серий. Проект так и 
не был реализован, но сам 
опыт оказался интересным. 
И вообще, я не вижу в искус-
ственном интеллекте что-то 
чуждое человеку. Это просто 
инструмент. Он может быть 
хорошим редактором, соавто-
ром, но не заменит автора.
l Если представить, что 
через 50 лет кто-то сни-
мет фильм о вашем поко-
лении азербайджанских 
режиссеров, каким был 
бы его лейтмотив?
l Я не хочу, чтобы о нас сни-
мали фильм. Мы не смогли 
изменить ситуацию в кине-
матографе. Не решили его 
проблемы. Не сплотились. 
Так что, наверное, и снимать 
нечего...

Асиф Рустамов – один из наиболее 
ярких азербайджанских режиссе-
ров, чьи фильмы неизменно при-
влекают внимание и зрителей, и 
кинокритиков. Его работы отлича-
ются глубиной, реалистичностью, 
умением затронуть сложную тему 
– будь то личная драма, социаль-
ный конфликт или вопрос нацио-
нальной идентичности. 

l Сегодня вы на определен-
ном витке своей карьеры. Ка-
кое главное открытие о себе 
вы сделали как режиссер?
l Я не считаю, что профессия ре-
жиссера кардинально отличается 
от других. Мы все выполняем свою 
работу, день за днем погружаясь 
в рутину и продолжая жить. В 
этом смысле режиссер ничем не 
выделяется. Возможно, я отношусь 
к этому ремеслу достаточно праг-
матично, поэтому не могу сказать, 
что за годы работы открыл для 
себя нечто принципиально новое. 
Скорее время, возраст и опыт по-
могают укрепляться – становить-
ся увереннее в навыках, глубже 
понимать материал, лучше его 
чувствовать. Чем дольше пребы-
ваешь в деле, тем лучше знаешь 
его. Что же касается магии кино 
– той самой мистики, о которой 
постоянно твердят, – то существу-
ет она не в работе режиссера, а в 
самом материале, в фильме. И в 
каком-то смысле она вообще не 
принадлежит автору. Ну или мне 
так кажется...
l Что-то изменилось в вашем 
подходе к кино, если сравни-
вать с началом пути?
l Конечно, с возрастом мы все 
меняемся. Думаю, мой взгляд на 
кино тоже претерпел значитель-
ные изменения, трансформиро-
вался, стал более независимым. 
Раньше хотелось доказать всем, 
и себе в первую очередь: ты – ре-
жиссер. Хотелось, чтобы фильмы 
заметили, чтобы их хвалили, 
награждали, чтобы зритель лю-
бил их. Со временем желание это 
пропадает – становится второсте-
пенным и постепенно исчезает 
совсем. Все больше дискутируешь 
сам с собой…
Когда снимаешь кино, работаешь 

прежде всего на себя. Уже знаешь 
своего зрителя, он относительно 
определенный, поэтому снимаешь 
то, что действительно волнует. 
Больше не пытаешься угодить, 
поймать тренд, соответствовать 
ожиданиям – просто делаешь 
кино, а дальше – как получится. 
Переживать, как оно будет вос-
принято, больше не приходится. 
В этом смысле я стал свободнее.
l Расскажите о вашем по-
следнем или самом важном 
проекте. Есть ли у него меж-
дународные перспективы?
l Сейчас я работаю над проектом 
«Каспий – не море». Мы с Ирадой 
Багирзаде пишем сценарий, и он 
уже на финальной стадии. Чем 
меня привлекает этот проект? 
Прежде всего возможностью рабо-
тать с лучшими актерами. С теми, 
кого я считаю лучшими.
За годы работы убедился, как 
сложно собрать ансамбль, в кото-
ром все актеры одинаково сильны. 
Всегда есть более слабые звенья, 
а мне хочется достичь баланса. 
Поэтому я придумал проект, где 
сценарий пишется под конкрет-
ных актеров – без кастинга. Даже 
сами актеры пока не знают, что я 
их выбрал. Но уверен, что они не 
откажутся...
А кроме того, это эксперимент. 
Вся история разворачивается в те-
чение одного дня и в одном месте. 
Такая античная концепция позво-
ляет сосредоточиться на самом 
важном – актерской игре и дра-
матургии. Что же касается меж-
дународных перспектив… честно 
говоря, меня это мало волнует. Не 
думаю, что они есть, более того, не 

уверен даже в национальных пер-
спективах. Мне важно работать 
для своего зрителя, пусть даже он 
не столь многочислен.
l Когда снимаете фильм, что 
важнее – передать авторское 
высказывание или учесть 
зрительское восприятие?
l Это как вопрос о курице и яйце. 
Автор рассказывает историю, 
которая ему важна. Тут не может 
быть второго мнения. Но при этом 
он все равно стремится быть по-
нятым.
Чем больше опыта, тем меньше 
думаешь о зрителе. Если режиссер 
не связан коммерческими обяза-
тельствами, он более свободен, 
меньше ориентируется на аудито-
рию, но подсознательно все равно 
ищет отклик. Потому что кино 
– это всегда диалог… даже если 
автор этого не осознает.
l Когда вы в последний раз, 
увидев что-то в реальной 
жизни, подумали: вот готовая 
сцена для фильма?
l Так не бывает. Бывают истории, 
которые вдохновляют на создание 
фильма. Бывают моменты, из ко-
торых рождаются отдельные сце-
ны. Например, когда я писал сце-
нарий «Холодный как мрамор», 
у меня долго не складывался об-
раз главного героя. И вот однаж-
ды я слушал общественное радио. 
В эфир позвонил мужчина – ху-
дожник, который рисует портреты 
для надгробий. Он рассказал свою 
историю, и я понял: вот он, мой 
герой… Такие моменты случают-
ся. Но чтобы одна история сразу 
стала фильмом – нет, это так не 
работает.
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Больше волнует 
прошлое  

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Я ПЫТАЮСЬ ЗАСТАВИТЬ ЗРИТЕЛЯ ЗАДУМАТЬСЯ О ТОМ, ЧТО ОСТАЛОСЬ ЗА КАДРОМ, ЧЕГО МЫ НЕ УВИДЕЛИ

Его фильмы не 
раз получали 
признание на 
международ-
ных кинофести-
валях, а стиль 
– лаконичный, 
но выразитель-
ный – делает 
его одним из 
самых интерес-
ных режиссеров 
современного 
азербайджан-
ского кино. Се-
годня в гостях у 
«Каспия» Асиф 
Рустамов.

На съемках фильма «Холодный как мрамор» (2022)

Награждение на фестивале 
в Везуле (Франция)

Гурбан Исмайлов и Эльшан Аскеров 
в фильме «Холодный как мрамор»

Оператор Октай Намазов, 
Асиф Рустамов, Эльшан Аскеров

КИНО – КИНО – 
ЭТО ВСЕГДА ЭТО ВСЕГДА 
ДИАЛОГ ДИАЛОГ 



В столице 
Азербайджа-
на впервые 
пройдет тур-
нир самой 
престиж-
ной бой-
цовской 
органи-
зации 
Абсолют-
ного бой-
цовского чем-
пионата UFC. 
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Ultimate Fighting Championship 
UFC возник в 1993 году как 
турнир, целью которого было 
определить сильнейший боевой 
стиль.
Влияние UFC на современный 
спорт трудно переоценить. 
Организация вывела смешан-
ные единоборства на новый 
уровень, сделав их глобальным 
явлением. ММА теперь конку-
рируют с боксом и другими еди-
ноборствами по популярности, 
привлекая миллионы зрителей 
по всему миру. UFC сыграло 
ключевую роль в развитии бой-
цов, открывая дорогу многим 
атлетам, которые стали миро-
выми звездами. Кроме того, 
промоушен внес значительный 
вклад в коммерциализацию 
спорта, внедрив эффективные 
маркетинговые стратегии и 
крупные спонсорские контрак-
ты. 
Сегодня UFC продолжает расти, 
расширяя географию турниров 
и привлекая новых фанатов. 
Его влияние ощущается не толь-
ко в мире единоборств, но и в 
массовой культуре. Бойцы UFC 
становятся героями фильмов, 
рекламных кампаний и ком-
пьютерных игр. Развитие тех-
нологий, включая трансляции в 
формате 4K и виртуальную ре-
альность, делает бои еще более 
доступными и захватывающими. 
UFC остается ведущей силой в 
мире боевых искусств, опреде-
ляя стандарты для всей инду-
стрии смешанных единоборств.

На данный момент нет 
официальной информа-
ции о проведении турни-
ра UFC в Азербайджане, 
но в зарубежных СМИ 
уже немало говорится о 
том, что самый популяр-
ный промоушен близок к 
достижению договорен-
ности с азербайджан-
ской стороной. По пред-
варительным данным, 
турнир должен пройти 
21 июня в Baku Crystal 
Hall – одной из крупней-
ших арен города, кото-
рая не раз принимала 
значимые спортивные 
мероприятия мирового 
масштаба. Не исключено, 
что в ближайшее время 
будет официально объ-
явлено о проведении 
турнира UFC в Баку. 
Вероятно, стороны пока 
согласовывают детали 
предстоящего сорев-
нования, в том числе 
состав его участников. 
Впрочем, некоторые ню-
ансы карда бакинского 
турнира уже просочи-
лись в СМИ. Так, по ин-
формации портала MMA 
Junkie, список возглавля-
ет бой Кертиса Блейдса 
(США) и Ризвана Куниева 
(РФ). Другие пары соста-
вили Исмаил Наурдиев 
(Австрия) – Джун Юнг 
Парк (Южная Корея) и 
Хамди Абдельвахаб (Еги-
пет) – Мохаммед Усман 
(Нигерия). 

Отметим, что это лишь 
предварительная инфор-
мация. Наверняка в пред-
стоящем турнире примут 
участие и азербайджан-
ские бойцы. Как известно, 
в настоящее время в UFC 
выступают два предста-
вителя Азербайджана – 
Рафаэль Физиев и Назим 
Садыхов. Оба в легком 
весе. Правда, дела у Фи-
зиева в последнее время 
складываются не лучшим 
образом. Он идет на серии 
из трех поражений – дваж-
ды проиграл американцу 
Джастину Гейджи, а в про-
межутке между встреча-
ми успел также уступить 
польскому бойцу Матеушу 
Гамроту. 
У Назима Садыхова дела 
куда лучше. Боец сей-
час в хорошей форме, а 
в феврале он одержал 
убедительную победу в 
Лас-Вегасе над бразильцем 
Исмаэлем Бонфимом, от-
правив того в нокаут уже в 
первом раунде. Тем самым 

Садыхов взял своеобраз-
ный реванш за Наримана 
Аббасова, который прои-
грал тому же Бонфиму в 
отборочном поединке за 
попадание в UFC. 
Сам Назим Садыхов уже 
изъявил желание принять 
участие в бакинском тур-
нире UFC. 
В нем могут участвовать и 
другие азербайджанские 
бойцы ММА, не имеющие 
контракта с организацией. 
В истории промоушена 
применялась практика 
контрактов на один бой, 
привлекая к участию спор-
тсменов, популярных в той 
или иной стране. Так что 
кард бакинского турнира 
могут пополнить извест-
ные азербайджанские бой-
цы Тофик Мусаев, Нариман 
Аббасов и др. 
Известный азербайд-
жанский тренер по сме-
шанным единоборствам 
Шахрияр Аббасов в бесе-
де с «Каспием» отметил, 
что проведение столь гран-

диозного турнира в Баку 
придаст мощный толчок 
развитию ММА в стране. 
– Уверен, что турнир UFC 
вызовет огромный ин-
терес не только в Азер-
байджане, но и в регионе 
и на всем постсоветском 
пространстве. Ведь Азер-
байджан станет первой 
страной бывшего СССР, 
которая примет соревно-
вание столь престижной 
бойцовской организации, 
– сказал Ш.Аббасов. При 
этом он подчеркнул важ-
ность оказания поддержки 
любительскому ММА, так 
как именно там растят 
молодые кадры, которые 
в дальнейшем блеснут на 
международной арене. К 
примеру, нынешний чем-
пион UFC в полусреднем 
весе россиянин Магомед 
Анкалаев начинал именно 
в любительском ММА и ста-
новился чемпионом Меж-
дународной федерации 
смешанных единоборств 
IMAF. 

Мнение нашего тренера

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ Сила в мире
единоборств

Рафаэль 
Физиев Назим 

Садыхов

По предварительной 
информации, 

в предстоящем турнире 
примут участие 

азербайджанские бойцы
Рафаэль Физиев 
и Назим Садыхов

Кертис Блейдс 

Ризван Куниев

Исмаил Наурдиев 

Джун Юнг Парк 

Хамди Абдельвахаб 

Мохаммед Усман 


